

Las ciudades medievales castellanas. Balance y perspectivas de su desarrollo historiográfico (1990-2004)*

*Medieval Castilian Cities. Assessment and Perspectives on
their historiographical development (1990-2004)*

María ASENJO GONZÁLEZ

Universidad Complutense

RESUMEN

Revisión sobre la investigación acerca de las ciudades castellanas llevada a cabo entre 1990 y 2004, en particular sobre el período bajomedieval. La bibliografía se presenta organizada en siete grandes temas y se acompaña de una introducción que incluye un análisis de las grandes líneas por las que discurren las investigaciones y algunas precisiones metodológicas sobre los asuntos tratados.

PALABRAS CLAVE: Ciudades. Castilla. Edad Media. Historiografía.

ABSTRACT

A review of the research into Castilian cities undertaken from 1990 through 2004, especially regarding the late medieval period. The bibliography, organized according to seven large themes, is accompanied by an introduction that includes an analysis of the main lines of research undertaken and methodological clarification of some of the matters discussed.

KEY WORDS: Cities. Castile. Middle Ages. Historiography.

SUMARIO: Introducción. 1. General. Obras colectivas. Historiografía y método. Fuentes. Estudios sobre ciudades y villas. 2. Urbanismo. Territorio. Urbanización. 3. Economía. 4. Demografía. Sociedad. Minorías. 5. Instituciones. Gobierno. Fiscalidad. 6. Política. 7. Iglesia. Cultura. Vida Cotidiana. Arte. Conclusión. Ciudades de Castilla. Bibliografía (1990-2004). 1. General. Obras Colectivas. Historiografía y método. Fuentes. 2. Urbanismo. Territorio. Urbanización. 3. Economía. 4. Demografía. Sociedad. Minorías. 5. Instituciones. Gobierno y Fiscalidad. 6. Política. 7. Iglesia. Cultura. Vida cotidiana. Arte.

* El presente trabajo ha sido realizado en el marco del proyecto de investigación BHA2001-1332: *Espacialización socioeconómica y redes de poder en la ciudad medieval: Valladolid (1475-1520)*, financiado por el Ministerio de Ciencia y Tecnología.

INTRODUCCIÓN

El interés por la historia urbana de la edad media ha ido aumentando en los últimos tiempos tal y como prueba la extensa relación de publicaciones sobre este asunto. La razones que pueden justificar esta predilección pueden ser muy variadas, si bien habría que reconocer que la historia refleja la inquietud de la sociedad en la que surge y, en cierta medida, esa curiosidad se puede relacionar con el protagonismo que en la actualidad despierta el asombroso crecimiento de las ciudades y las perspectivas de futuro que se vaticinan para estas formas de habitat. Por ello, conocer a las ciudades del pasado puede ayudarnos a comprender las casuísticas de adaptación y desarrollo del fenómeno urbano de nuestros días¹.

En esta ocasión, el análisis del desarrollo historiográfico sobre ciudades en la Corona de Castilla arranca necesariamente de nuestro trabajo (ASENJO, 1990), en el que ya señalábamos algunas circunstancias que habían marcado su peculiar desarrollo. En síntesis, apreciábamos que el fuerte condicionante de la historia de las instituciones pesó en el medievalismo en general y también sobre la historia urbana, en particular. Esa circunstancia se habría visto agravada por el aislamiento intelectual que marcó los años cincuenta y sesenta, que dificultó la llegada de nuevas formas de hacer historia y nuevos métodos de trabajo. La utilización política que se hizo de la historia medieval, y en particular de la Corona de Castilla, durante el franquismo también lastró la historia urbana que quedaría en un segundo plano. En similares circunstancias, se observa una mayor actividad en los estudios urbanos de la Corona de Aragón realizados en la Universidad de Zaragoza, bajo el magisterio de J. M. Lacarra².

En Castilla, fue L. García de Valdeavellano quien introdujo nuevos asuntos de interés como el mercado y la burguesía con una perspectiva de análisis en la que ya primaba lo social y lo económico en alguna medida. El lento resurgir de los estudios urbanos desde esa perspectiva arrancó de los años setenta y en el curso de los ochenta aprovechó el fondo documental conservado en los archivos municipales y reales para abordar trabajos nuevos con una pretendida ambición de globalidad³.

¹ Una percepción del fenómeno urbano en : HOHENBERG, P. M. y LEES, H. L.: *La formation de l'Europe urbaine (1000-1950)*. Paris, P.U.F., 1992. SOUTHALL, A.: *The City in Time and Space*. Cambridge, Cambridge Univ. Press, 2000; MARTÍNEZ SHAW, C.: "La ciudad y la Historia. Nuevas perspectivas historiográficas". *Íber. Didáctica de las ciencias sociales, Geografía e Historia*, II (1995), pp. 7-15.

² Una reciente revisión historiográfica de FALCON PEREZ, M. I.: "Historia de las ciudades y villas del reino de Aragón en la Edad Media. Evolución y desarrollo de los estudios en los últimos veinticinco años". *En la España Medieval*, 23 (2000), pp. 395-349; BATLLE, C. y BUSQUETA RIU, J. J.: "Bibliografía (1980-1988) sobre ciutats i viles de la Corona d'Aragó a la Baixa Edat Mitjana". *Acta historica et archaeologica mediaevalia*, 9 (1988), pp. 513-527; BATLLE GALLART, C.: "Ciutats i viles de la Corona d'Aragó a la Baixa Edat Mitjana: bibliografía des del 1975 al 1990". *Anales de la Universidad de Alicante. Historia Medieval*, 8 (1990-91 (1992)), pp. 323-352.

³ La primera síntesis de divulgación fue la de GAUTIER-DALCHE, J.: *Historia urbana de León y Castilla en la Edad Media (Siglos IX-XIII)*. Traducido. Editado. Madrid, Siglo XXI, 1979, mas centrada en describir el surgimiento de las ciudades cristianas tras la conquista y repoblación de los territorios y que no se adentra en el análisis de los núcleos urbanos bajomedievales.

Propuesta metodológica que, en el caso de los estudios urbanos, va más allá del mero conformismo formal y se justifica por la variedad y complejidad de los asuntos tratados que no permiten la fácil compartimentación.

Los años ochenta fueron particularmente fértiles en la realización de trabajos que aportaron no sólo una nueva visión de la realidad urbana, en sus diferentes facetas de desarrollo histórico, sino un sólido soporte de conocimientos de gran utilidad para la historia medieval castellana. Las posibilidades de una documentación variada, relativamente abundante e inédita en su mayor parte era la base fundamental de esos trabajos, que fueron apareciendo hasta mediados de los noventa. Al hilo de esa renovación aparecieron trabajos con nuevos enfoques que ampliaron las temáticas y las interpretaciones de los asuntos urbanos, en un esfuerzo de investigación que encontró acogida para su publicación en instituciones y organismos locales. Ese despertar de la investigación urbana modificó incluso el contenido de los trabajos localistas, tan aficionados a recrear el pasado de sus “patrias chicas”⁴.

A partir de esos años los estudios monográficos sobre ciudades se fueron frenando, tanto por razones de carácter curricular y de realización de las carreras docentes e investigadoras como por el agotamiento de las fuentes inéditas más accesibles, que habían sido clave en la realización de trabajos sobre historia de las ciudades. Además, las posibilidades de encontrar fondos documentales inéditos, que hasta entonces garantizaban la novedad de algunos de los asuntos tratados, se hizo más esquiva. La tónica dominante en los años siguientes fue abordar, a partir de esos estudios monográficos, el análisis de nuevos aspectos de la historia urbana, que se acercaban a un conjunto de ciudades, ya fuera en el marco regional o a escala de todo el reino. Aunque siguieron publicándose estudios monográficos de ciudades, lo cierto es que la mayor parte de los trabajos aparecidos a partir de los años noventa se desplegaron sobre temáticas diversas que entroncan con las grandes cuestiones de la historia en sus diferentes facetas. En la presente revisión, trataremos de hacer un seguimiento bibliográfico para destacar tanto las nuevas líneas de trabajo y también los temas recurrentes, como los asuntos aparentemente agotados, siempre a partir de los siete contenidos temáticos propuestos para facilitar el seguimiento de las referencias bibliográficas.

1. GENERAL. OBRAS COLECTIVAS. HISTORIOGRAFÍA Y MÉTODO. FUENTES. ESTUDIOS SOBRE CIUDADES Y VILLAS

El primer apartado agrupa las obras colectivas y de carácter general que han tomado el tema urbano como asunto fundamental (CONCEJOS Y CIUDADES *en la Edad Media hispánica*, 1990; ACTAS *del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía*, 1991; BONACHIA HERNANDO, J. A. (Ed.): *La ciudad medieval*, 1996; LAS

⁴ Esa renovación de la historia local se puede seguir tanto en publicaciones de localidades como en las reuniones científicas como las Actes del V Congrès Internacional d’Història Local de Catalunya, Barcelona, 10 i 11 de desembre de 1999. Barcelona: L’Avenç. 2000, pp. 593.

SOCIEDADES URBANAS, 2003). Esa misma visión se ha llevado a cuestiones de ámbito social: (ACTAS: *Bandos y querellas dinásticas*; PASTOR, 1990, 1991) o bien revisión de ciudades concretas (CARDAILLAC, L. (Coord.): *Tolède*, 1991; ACTAS: *Segovia 1088-1988*; ACTAS *del V Centenario del Consulado de Burgos*). En estas publicaciones, que coinciden con efemérides o han sido ocasión de congresos o seminarios, se buscaba superar el enfoque local y aportar una visión de síntesis al tratar problemas concretos. Qué duda cabe que el soporte de las monografías ya elaboradas aportó lo fundamental para muchos de esos trabajos.

Son escasas las referencias que se ocupan de aspectos de bibliografía (MIRANDA GARCIA, 2003) historiografía y método si bien se compensan con las revisiones temáticas de las aportaciones realizadas para señalar las líneas de trabajo en diferentes temas: fiscalidad (COLLANTES DE TERAN, 1992; GUERRERO NAVARRETE, 2001), ciudades y feudalismo (ASTARITA, 1992; MONSALVO ANTON, 1992) o ciudades y comercio (IRADIEL, 1999). También se han publicado apéndices documentales, libros de actas y ordenanzas, que amplían el elenco de fuentes sobre ciudades, además de privilegios y otra documentación incluida en apéndices documentales de muchos trabajos. Las monografías surgidas en los noventa sobre ciudades y villas, como Madrid, Murcia, Trujillo (LOSA CONTRERAS, 1999; MENJOT, 2002; FERNANDEZ-DAZA, 1991; SANCHEZ RUBIO, 1993), se sitúan en la línea de los trabajos globales que estudian la ciudad pero que incorporan nuevas perspectivas, aunque siguen poniendo particular énfasis en los aspectos de gobierno e instituciones.

2. URBANISMO. TERRITORIO. URBANIZACIÓN

Estos trabajos tienen en común el análisis de la ciudad y su desarrollo en relación con el espacio y el medio natural (MOLENAT, 1997). Las tradicionales cuestiones de urbanismo (VIDAURRE JOFRE, 1990; MOLINA MOLINA, 1992; LADERO QUE-SADA, M. A., 1998; BENITO MARTÍN, 2000) o de arqueología (MALPICA COELLO, A., 1999; PASSINI 1994, 2004; PASSINI-MOLENAT, 1994), además de infraestructuras y servicios (VAL VALDIVIESO, 1998) concitan el interés de muchos trabajos. Cuestiones que han conocido nuevas posibilidades de estudio al modificarse la perspectiva metodológica e integrar al medio natural como un elemento más en el análisis histórico, para tener en cuenta que las relaciones de los hombres con el medio natural se inscriben en el marco dialéctico de lucha por la supervivencia y búsqueda de mejores rendimientos. El interesante aporte de los medios de documentación y las técnicas informáticas y de representación digital permiten visualizar algunos aspectos que facilitan la comprensión de algunos procesos relacionados con la movilidad, los recursos económicos y la riqueza de los suelos. En la ciudad, los tradicionales aspectos de urbanismo, que permiten conocer la planimetría y la organización del espacio urbano, se perciben mucho mejor gracias a la distribución social y económica de las poblaciones que la habitan sobre un plano de representación. Pero, al margen de las ventajas de unas técnicas digitales de aplicación limitada, el gran reto de los estudios sobre sociedad y territorio se encuentra en integrarlos en la amplia problemática social y económica, a fin de que se perciba mejor la relación

dialéctica que el hombre mantiene con el medio natural y que ello aporte nuevas pistas para conocer mejor la historia de la comunidad que lo habita, en un período más o menos largo de tiempo. Sólo así, el espacio dejará de ser un mero decorado sobre el que se desarrollan los acontecimientos para integrarlo en el devenir humano con todas sus consecuencias (RUIZ, 1994). En este sentido, los estudios de historia urbana deberían contar más con el medio sin caer por ello en la aplicación de conceptos deterministas que desvirtuarían un análisis completo de sus implicaciones en el desarrollo económico y en la supervivencia de las comunidades que lo habitan. Tanto el espacio urbano, que constituye la ciudad, como la demarcación territorial que gobierna y explota, y a la que conocemos como tierra, alfoz o territorio permiten sondear diferentes cuestiones relativas a la organización del territorio, su defensa, la explotación agropecuaria y el mantenimiento y avituallamiento urbano. Aspectos que fueron cambiando a medida que las relaciones de mercado y los requerimientos fiscales introducían nuevos estímulos. En otra dimensión, más asociada al poder político urbano y a las formas de preservación de los poderes oligárquicos que lo ejercían a fines del medievo, el territorio adquiere diferentes lecturas ya que son los conflictos por los términos fronterizos o los debates por asegurar más espacio y más vasallos de jurisdicción los que centran el interés histórico. De ese modo se corrobora que la proyección espacial de algunos de estos asuntos resulta fundamental para conocer el alcance de muchos problemas urbanos, en particular si se consigue reformular el proyecto político urbano en el marco de la sociedad estamental como parte de una agregación de poderes⁵.

Desde otra perspectiva, la aportación de la “organización social del espacio” ha permitido rastrear la huella de los primeros asentamientos y los primeros conatos de urbanización, relacionando la explotación del suelo y las posibilidades de los grupos de asentamiento (MARTINEZ SOPENA, 1999; MARTÍN GUTIÉRREZ, 2003). En este caso, sabemos que la tardía organización del terrazgo se encuentra en el origen de una peculiar construcción urbana articulada en “collaciones” o barrios que mantenía sus vínculos originarios con el territorio. Todo ello para posibilitar una explotación agropecuaria que exigía gran movilidad y espacios abiertos para cultivos y ganado (ASENJO, 1999). La frontera es otro tema, en el marco de territorios amenazados (MENJOT, 1998; MONSALVO ANTON, 2003). Otras cuestiones de poblamiento y asentamientos en la ciudad y su territorio se han desarrollado en los siglos bajomedievales y han entroncado con los trabajos de política e instituciones interesados en el potencial de una ciudad y su territorio (AZNAR VALLEJO, 1994; CABRELA MUÑOZ, 1991; MARTÍN GUTIÉRREZ, 2004) las “relaciones de poder” (QUINTANILLA RASO, 1994; MONSALVO ANTON, 1995, 1997; GARCIA FERNANDEZ, 1990; BARRIOS GARCIA, 1995).

⁵ En la línea de los trabajos de CLAVERO AREVALO, B.: *Tantas personas como estados. Por una antropología política de la historia europea*. Madrid, Tecnos, 1986. FERNANDEZ ALBADALEJO, P.: *Fragmentos de monarquía*. Madrid, Alianza, 1992; IRADIEL MURUGARREN, P.: “Señoríos jurisdiccionales y poderes públicos a finales de la Edad Media”. *Poderes públicos en la Europa Medieval: Principados, Reinos y Coronas. Actas de la XXIII Semana de Estudios Medievales de Estella (22-26 julio 1996)*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 1997, pp 69-116.

Incluso, en clave de proyección espacial, se ha planteado un nuevo objeto de estudio urbano que ha llegado a la historia medieval desde las percepciones de los modernistas. Se trata del concepto de “regionalización” o “urbanización” que indica el grado de influencia y dominación de lo urbano, la creación de redes jerárquicas de ciudades y el despegue de nuevas formas de actividad económica y de influencia social (GELABERT GONZALEZ, 1995). Son todavía muy pocos los estudios realizados sobre este asunto que promete resultados de gran interés, en particular en Castilla dado que contaba con una buena red urbana y, desde la baja edad media, las ciudades se volcaron en actividades económicas, sociales, políticas y culturales que tenía esa proyección⁶.

3. ECONOMÍA

El análisis del comercio y la artesanía cuenta con una reciente revisión (IRADIEL, 1999) en la que se hace un seguimiento del estudio de esas actividades en los núcleos urbanos, en los que el campo había dejado de asegurar la supervivencia de la población (DIAGO, 1991, RUIZ DE LA PEÑA, 2000; ASENJO, 2002). Se observa como el comercio y las actividades de abastecimiento son las que cuentan con un mayor número de trabajos (ARGENTE DEL CASTILLO, 2001; BONACHIA, 1999; COLLANTES, 1991; IZQUIERDO, 1999; LADERO, 1994). También se han realizado estudios de economía que han centrado su interés en un marco regional, en un intento de hacer el seguimiento de cómo se sobrepasan los límites del control urbano sobre la producción y el comercio (RUIZ DE LA PEÑA, 1990; DIAGO, 1991; 1993; IZQUIERDO, 1991; RODRIGUEZ GONZALEZ, 1992; SÁNCHEZ BENITO, 1994; VEAS, 1992; VILLALONGA, 1991).

Desde los años noventa, el reducido número de trabajos de economía se explica en parte por la escasez de fuentes directas y la laboriosidad de su tratamiento, que hacen más difícil la cobertura de esos aspectos, sin olvidar las modas historiográficas que han impuesto otras temáticas. Pero lo cierto es que la escasez de fuentes específicas ha llevado a que para lograr respuestas a las preguntas sobre la economía urbana se utilicen fuentes normativas como las ordenanzas que abundan de un modo particular en el ámbito de las ciudades de la Corona de Castilla, tanto en el señorío como en el realengo (ASENJO, 1999). Los libros de protocolo son otra fuente a la que se puede recurrir, ya que esos fondos documentales han probado ser de interés para el estudio de las fortunas y los patrimonios, las inversiones familiares, etc., dentro de las limitaciones de sus posibilidades (AGUADO DE LOS REYES, 2000). Aunque en las ciudades, la mayor parte de las rentas individuales o familiares estaban formadas por aportaciones muy variadas: beneficios logrados en las transacciones del mercado, salarios de oficios e intereses de inversiones de capita-

⁶ Así lo ponía de manifiesto IRADIEL MURUGARREN, P.: “Ciudades, comercio y economía artesana”. *La historia medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998)*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 1999. pp. 603-658, p. 636.

les. En este aspecto se ha comprobado la tendencia creciente a la inversión rentista que ya parece importante a principios del XVI y se incrementa desde mediados de esa centuria. Sobre estos comportamientos son necesarios trabajos de investigación que aclaren también detalles sobre las formas de producción y acumulación de bienes, algunos aspectos del uso social de la riqueza, en un marco económico demasiado sujeto a fidelidades y dependencias y a las apariencias sociales, que en muchos casos también determinaban el resultado de los negocios (GONZALEZ ARCE, 1998). Todo ello, sin olvidar que el peso social y político de lo económico en la sociedad medieval difería del de nuestros días.

Sobre el comercio internacional y regional, se han señalado nuevas vías de investigación al apuntar que se conocen las áreas y los productos y mucho menos todo lo relativo a la articulación de los mercados y a la conexión entre ciudades medias y menores con el gran comercio (IRADIEL, 1996; 2003). En cuanto al trabajo como actividad productiva observamos que, mientras el interés de los economistas se ha centrado en analizar cuestiones de capital fijo y circulante, tecnología, disciplina laboral y mercados, la historia, mucho más relativista y con un perspectiva antropológica, muestra interés en entender el carácter de la producción, la distribución, el intercambio y el consumo, que resultan fundamentales en el estudio de los aspectos que caen fuera de lo estrictamente económico y de orientación mercantil de la historia económica clásica⁷. Hoy sabemos que las líneas de pensamiento y actitudes de los colectivos de trabajadores medievales se forjaron en la interacción de dos factores: los recursos y las estrategias familiares, por una parte, y toda una variedad de obligaciones no monetarias y prácticas consuetudinarias, por otra. Falta también por conocer mejor la protoindustria o el proceso de protoindustrialización, en el que la interrelación entre economía de la familia rural y el capital mercantil constituía una de las características más importantes del proceso⁸. En contra de lo sugerido por la primera teoría protoindustrial, que tendió a separar aún más la realidad urbana y la rural, al considerar a la ciudad enemiga de la innovación que introducía el *Verlasytem*, las investigaciones posteriores incorporaron al debate el estudio de las condiciones estructurales en que podía operar una protoindustria urbana y la importancia de la producción centralizada en este período. La ciudad seguía siendo el lugar en el que se llevaban a cabo algunas fases del proceso productivo, que eran imposibles de realizar en el campo. Desde esa perspectiva, la producción protoindustrial también en Castilla aparece como un sistema complejo que relaciona a las áreas rurales y a unas formas de producción con otras en el marco de la ciudad y de un territorio próximo que supera su espacio de control jurisdiccional (ASENJO, 1991a, 1991b; GONZALEZ ARCE, 1993, 2000).

⁷ YANTE, J. M.: "L'emploi: concept contemporain et réalités médiévales". *Le travail au Moyen Age: une approche interdisciplinaire. Astes du Colloque International de Luovain-la-Neuve, 21-23 mai 1987*, Eds.: HAMESSE, J. y MURAILLE-SAMARAN, C.: Louvain-la-Neuve, Univ. Catholique de Louvain. Inst. d'Études Médiévales, 1990, pp. 349-378.

⁸ LÓPEZ BARAHONA, V. y NIETO SÁNCHEZ, J. A.: *El trabajo en la encrucijada. Artesanos urbanos en la Europa de la Edad Moderna*. Madrid, Los libros de la catarata, 1996.

Ciertamente, los análisis actuales sobre el trabajo están cada vez más impregnados de aspectos sociales y culturales y en particular de lo que se ha denominado culturas del trabajo que incluyen nuevas preguntas, tales como conocer el significado y la importancia del mismo para determinados grupos e individuos o profundizar en el lenguaje del trabajo o de los trabajadores, gestos, costumbres, prácticas laborales. También acerca de las relaciones entre trabajo y vida cotidiana, donde se sitúa la influencia y el significado del tiempo, o el papel del trabajo dentro de la organización social familiar, la corporativa, la solidaridad religiosa y la étnica. Ya en una dimensión más social y económica, cabe preguntarse por los trabajadores como productores y consumidores de cultura, desde la alfabetización, educación, creencias religiosas y prácticas rituales (procesiones del Corpus Christi).

El panorama español no se muestra muy halagüeño en la historia del trabajo ya que sigue habiendo grandes lagunas. Hasta hace diez años la escasa investigación mostraba defectos estructurales que se encontraban superados por la investigación europea. Los congresos de Estella de 1992 y el II Congreso de Historia Social de Córdoba ayudaron a repuntar la situación, si bien se conocen mejor los aspectos relacionados con los cambios en la organización del trabajo mientras que la relación entre trabajo y familia y entre trabajo y capital mercantil apenas se ha estudiado. En cualquier caso, el asunto de mayor interés y debate ha sido la cuestión jurídica y de organización gremial y mucho menos los aspectos sociales y económicos. Una reciente revisión historiográfica de estas cuestiones en (IRADIEL, 1996; MONSALVO, 2002).

Por último, no se pueden ignorar las actividades agropecuarias dirigidas y organizadas desde la ciudad, cuyo pulso se dejaba sentir en la vida urbana tanto en sus actividades de mercado como en las de artesanía, hasta el punto que su riqueza decidía el despegue de economías regionales al potenciar su mercado y su artesanía (BORRERO FERNANDEZ, 1991). Vemos que la actividad económica se imbrica en los fenómenos de urbanización y es a partir del análisis de las funciones comerciales, financieras y manufactureras como percibimos el impacto, sin que el debate de la protoindustria separe y oponga las realidades urbana y rural. Todas esas cuestiones, que se relacionan con las áreas regionales del comercio, resultan todavía poco conocidas en su extensión, alcance y jerarquización.

4. DEMOGRAFÍA. SOCIEDAD. MINORÍAS

Este apartado es uno de los que recoge un mayor número de trabajos. Ciertamente, hemos agrupado aspectos de demografía o estudio de la población que en los trabajos de historia urbana aparecen al hilo de los datos aportados por las fuentes fiscales que dan relación de vecinos contribuyentes susceptibles de ser transformados en habitantes (ALVAREZ, 1998; RODRIGUEZ ORTA, 1997). Ahora bien, superando las cuantificaciones existentes, parece que los nuevos retos se encuentran en incorporar las preguntas de la demografía que no sólo se interesan por la cantidad de habitantes sino también por su movilidad, crecimiento, mortalidad, etc. (ASENJO, 2003). Parece que esas cuestiones alumbrarán también los aspectos de influjo y alcance de lo urbano.

Uno de los asuntos que han concitado mayor interés en este campo ha sido la reconstrucción de las estructuras familiares y de grupo, en el seno de las ciudades, tanto de laicos como eclesiásticos (ASENJO, 1994; DIAGO, 1992,1993; GONZÁLEZ VÁZQUEZ, 1993; HERNÁNDEZ, 1998; PÁEZ, 1998). Sobre este particular se observa cómo las sociedades urbanas se desenvolvían en una variedad de relaciones que completaba y diversificaba los vínculos de dependencia y aseguraban la integración social. Pero a menudo se olvida que en la sociedad urbana hubo un antes y un después, que los cambios en las jerarquías y en los poderes se asocian a transformaciones en la construcción social, y que su funcionamiento dependía de los vínculos que la articulaban. Señalar estas circunstancias e incluirlas como referentes en los modelos de organización social parece necesario.

Por grupos sociales se han abordado estudios que han sacado a la luz tanto a sectores privilegiados, aristocracia y pequeña nobleza como a criados, prostitutas, mendigos y marginados. Los privilegiados se han estudiado en sus conexiones con el poder local, en su función de grupo oligárquico (VALDEÓN, 1990 MARTIN CEA, 1998 ofrecen una revisión con bibliografía). En su dimensión política se conoce el papel de linajes y familias, sus vinculaciones con la nobleza y, en menor medida, la red clientelar que les soportaba (ACHÓN, 1995; CABRERA, 1998; GOICOLEA, 1997, GUERRERO, 1998; JARA, 2001; MENJOT; 1991; MOLENAT, 1991a y b; NIETO, 2001; PALENCIA, 2003; PAREJO, 1998; QUINTANILLA, 1990; TENA, 1993). Otra variedad aportan los trabajos sobre violencia, conflictividad, delincuencia y represión que abren una faceta de análisis que prueba la dificultad de convivir en el seno de la ciudad y los instrumentos y estrategias que facilitaban esa convivencia, unas veces, y la coexistencia, otras⁹. La violencia urbana, mejor conocida en Andalucía (CABRERA, 1995; MACKAY, 1991; CRUCES, 1995; RODRIGUEZ, 1991) se observa también en su faceta social y económica al estudiar la delincuencia y la represión (MENDOZA, 1999; BAZAN, 1992). En su dimensión política, contamos con trabajos sobre las luchas de bandos o en los conflictos con la nobleza (DACOSTA, 2004; ACHÓN, 1995; GARCIA FERNANDEZ, 1998; LADERO, 1991; QUINTANILLA, 1990).

Los pobres, servidores y criados son un colectivo casi oculto y el término marginado se refiere generalmente a las minorías religiosas de las ciudades: judíos y mudéjares. Estos grupos mantienen un nivel de interés sostenido en la bibliografía que se proyecta con la misma fuerza hacia la minoría conversa (CABRERA, 1997; GARCIA CASAR, 1992; GONZALEZ JIMENEZ, 1993; LADERO, 1993; RÁBADE, 1990, 1993, 1999)

⁹ Son muy ilustrativos los trabajos de GAUVARD, C.: "Violence citadine et réseaux de solidarité: l'exemple français aux XIV^{ème} et XV^{ème} siècles". *Annales ESC*, **48/5** (1993), pp. 1113-26 y RACINE, P.: "La criminalité commerciale dans les villes communales italiennes (XII^e-XIII^e siècles)". *Histoire et criminalité de l'Antiquité au XX^e siècle: Nouvelles approches. Actes du Colloque de Dijon-Chenove, 3, 4, et 5 octobre 1991.*, Eds.: GARNOT, B. y FRY, R., Dijon, Editions universitaires de Dijon. (Publications de l'Université de Bourgogne, 71). 1992, pp. 337-345. Sabemos que la violencia se daba fuera de casa, en plazas o lugares públicos y as noticias de violencia relacionadas con mujeres eran muy escasas, según FINCH, A.: "Women and violence in the later Middle Ages: the evidence of the officiality of Cerisy". *Continuity and Change*, **7-1** (1992), pp. 23-45. En esta línea el estudio de BAZAN DIAZ, I.: *Delincuencia y criminalidad en el País Vasco en la transición de la Edad Media a la Edad Moderna*. Bilbao, Departamento de Interior del Gobierno Vasco, 1995, se queda más en el análisis institucional de los delitos y las penas que el social.

En general la sociedad urbana se ha mostrado diversificada y rica en matices. Han mejorado nuestros conocimientos del conjunto social (VAL, 1991; ASENJO, 2001-2002). No obstante, en este apartado se confunden las aportaciones y la información sobre algunos asuntos que en muchos casos quedan como curiosidades históricas. La falta de modelos de interpretación y la escasa inserción de nuestros conocimientos de historia social en el marco de las construcciones económicas, políticas e institucionales nos impide procesar mucha de la información disponible. Considero por tanto que éste es uno de los apartados más necesitados de una revisión profunda y de la elaboración de propuestas interpretativas capaces de englobar la diversidad de los casos analizados, en un marco espacial y cronológico amplio.

La atención prestada a la promoción social, la formación de un patrimonio y los contactos precisos para asegurarse esa movilidad constituye un asunto de interés sociológico que se relaciona también con el acceso a la riqueza y donde se prueba la presencia de mercaderes (BELLO, 1993; COLLANTES, 1992; DIAGO, 2000; ESTEBAN, 1992) letrados y escribanos, labradores ricos y otros sectores, que se beneficiaron de la movilidad social del final de la edad media. Por sectores productivos se cuenta con trabajos sobre mercaderes y en menor medida de artesanos y trabajadores del sector servicios.

En cualquier caso parece que el reto metodológico en la historia social urbana es dejar de hacer historia sociológica, en clave individual, y pasar a explicar la sociedad urbana como una agregación de grupos integradores jerarquizados y enfrentados entre sí. Esa perspectiva de análisis nos ayudará a conocer el papel moderador de los grupos oligárquicos al tiempo que nos mostrará una realidad de valores morales y éticos bien distintos de los que predominan en el marco de la sociedad burguesa de predominio actual. En este sentido, consideramos que los vaciados de libros de protocolos tienen todavía que dar pistas sobre otras dimensiones de los grupos urbanos dirigentes en Castilla. Uno de los cuales es el formado por notarios, escribanos y oficiales de la administración y la justicia, llamado “nobleza de toga”, y todavía mal conocido en las trayectorias sociales de sus miembros, aunque sabemos que jugó un papel decisivo en el despertar de la conciencia política de los sectores urbanos de fines del siglo XV y durante la revuelta de las Comunidades.

5. INSTITUCIONES. GOBIERNO. FISCALIDAD

Se agrupa en este apartado al conjunto más importante de trabajos que ofrece la historiografía y que se centran en torno a los asuntos de la organización, el gobierno, y la fiscalidad. Ciertamente las posibilidades institucionales de las ciudades del reino convergían en la participación en Cortes y su estudio ha interesado particularmente. La Cámara representativa canalizaba las relaciones de las ciudades con el rey y permitía la participación en las tareas legislativas y la información sobre los asuntos del reino. Los estudios sobre las Cortes han dado lugar a diferentes traba-

jos que han puesto su objetivo tanto en el mejor conocimiento de la institución como en el compromiso de las ciudades en los asuntos de la gobernación del reino (BERMEJO, 1993-94; CARRETERO, 2001; DIAGO, 2002).

En cuanto a las instituciones urbanas, es preciso reconocer el cambio operado en los trabajos de los últimos decenios debido a la aceptación de la capacidad política urbana, en particular de las ciudades de realengo como “señoríos colectivos” (ESTEPA, 1990; GAUTIER-DALCHE, 1995; GUERRERO, 1994; ASENJO, 2001). Esta circunstancia reconoce atribuciones jurisdiccionales a las ciudades (PELAEZ, 1990) que desarrollaban normativas y ordenanzas para su gobierno haciendo uso de un poder legislativo a escala local (ASENJO, 2000; BERMEJO, 2001; FRANCO, 1991; MARTÍN, 1991; GARCIA FITZ, 1991; LADERO, 1998, 2000), ejercían justicia (BONACHIA, 1998), al tiempo que defendían sus términos con los medios y armas que tenían a su alcance, en completa equiparación con la nobleza.

Los asuntos de gobierno y administración de las ciudades han sido abordados con minuciosidad a partir del análisis de cada ciudad para comprobar la transformación del concejo en regimiento o del concejo abierto en concejo cerrado (GONZALEZ JIMENEZ, 1990 y 1991). Sabemos que ese proceso quedaba asociado necesariamente a la creciente oligarquización del poder y a los estímulos que desde la monarquía se realizaban para alcanzar el nuevo modelo político conocido como “regimiento” (BERNARDO, 1996; CASTELLANOS, 1991; COLLANTES, 1992; DIEZ DE SALAZAR, 1990-91; ESTEBAN, 1998; GOICOLEA, 2004; KIRSCHBERG, 2002; LOPEZ NEVOT, 1994, LOPEZ VILLALBA, 1992; MONSALVO, 1992; RUIZ DE LA PEÑA, 1990; RUIZ POVEDANO, 1991; RUIZ POVEDANO, 1991; TORRES, 1991; VALDEON, 1991). Las sólidas bases sobre las que se habían constituido los gobiernos urbanos pervivieron en los decenios de la edad moderna, mientras otros cambios políticos ya avanzaban transformaciones que dejaban fuera del control de los poderes oligárquicos urbanos la asignación de oficios (FORTEA, 2002, GUERRERO, 1997). En este sentido, el oficial de representación regia con mayor capacidad de acción en las ciudades fue el corregidor. Sus intervenciones en los asuntos urbanos fueron frecuentemente motivo de polémicas y conflictos, pero sin duda fueron más necesarios de lo que pensamos a la difícil relación de convivencia que existía en la gran mayoría de las ciudades (CRUCES, 1991; GUERRERO, 1994, 2000).

El mayor número de trabajos de este apartado se centra en la fiscalidad, un asunto que muestra su interés y protagonismo en los últimos años y que afecta en particular a las ciudades y villas de realengo, ya que éstas no sólo tenían sus mecanismos de imposición y recaudación sino que colaboraban eficazmente en la recaudación de las los impuestos regios, en especial de los servicios de Cortes. Si en los años ochenta la relación de trabajos de fiscalidad ya era importante, en éste último período se ha incrementado aún más (LADERO, 1997; COLLANTES, 1996, 1997; COLLANTES y MENJOT, 1997; MENJOT, 1996, 1997, 1999; ROMERO, 1991, 1992, 1999). Gracias a lo cual se conocen mejor desde la tipología de fuentes hasta las mecánicas y procesos. Queda poco más por hacer en este terreno, aunque algunas preguntas sobre procedimiento, sistemas de reparto, etc. siguen abiertas.

6. POLÍTICA

El despliegue historiográfico de los últimos decenios prueba la vigencia del interés por la historia política, que ha recibido un fuerte impulso a partir de los estudios centrados en los orígenes medievales del Estado Moderno¹⁰. Esa renovación que se hace más necesaria en uno de los terrenos más proliferos y manipulados de la historia y en los que el papel político de las ciudades parece todavía encontrar resistencias. Esas trabas se derivan por una parte de las posiciones demasiado volcadas en el protagonismo monárquico que dejan a las ciudades subsumidas en la estrategia del poder político regio, en su propósito de acumular atribuciones hacia la construcción del llamado “Estado Moderno”. Las otras resistencias aparecen como consecuencia de la dualidad nobleza-monarquía, que ha derivado en un reduccionismo político difícil de justificar a tenor de la fuerza política de la sociedad estamental en esos momentos¹¹.

Los indiscutibles logros historiográficos de los últimos decenios han abierto una andadura de especialización creciente, que en algunos casos aleja a la historia política de la historia económica y social, con el consiguiente peligro de inconsistencia que ello supone. Lo cierto es que la renovación de la historia política ha modificado su método y sus categorías de análisis con su inclusión en el marco teórico y metodológico de las “relaciones de poder”, pero ha descuidado el seguimiento de dos aspectos fundamentales: el análisis y la depuración del sustrato ideológico proyectado en la construcción historiográfica y la integración de los análisis en la historia social y económica. Esa tarea no era fácil, habida cuenta de la lentitud con la que se recompone el conocimiento de las infraestructuras y el reto de navegar en la prolija bibliografía, pero la consecuencia es que esa limitación, en algunos casos, ha dejado a la historia política elevada en un estatus inaccesible, debatiendo en la elucubración y atada a las interpretaciones limitadas de la historia de las instituciones, o bien enroscada en las metodologías fenomenológicas del comportamiento político. Los trabajos sobre política y ciudades constituyen así un conjunto destacado, máxime porque se han incluido aspectos del desarrollo interno urbano que adquieren esa dimensión política, tanto en los asuntos internos como al tratar las relaciones con otros concejos o con el poder nobiliario, además de lo que concierne a los vínculos con la monarquía. Para la comprensión de esos asuntos ha sido fundamental la introducción de nuevos criterios de análisis derivados de entender la política en clave de “relaciones de poder” (IRADIEL, 1991; MONSALVO, 1995). Sin duda, esa perspectiva hace más accesible “lo político” al situarlo en el marco de las relaciones sociales y económicas que lo condicionan. El juego de fuerzas e intereses se

¹⁰ LADERO QUESADA, M. A.: “Algunas reflexiones sobre los orígenes del “Estado Moderno” en Europa, siglos XIII-XVIII”. *La Península Ibérica en la Era de los Descubrimientos (1391-1492)*. *Actas III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval*. 2 vols., Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía. Consejería de Cultura., 1997, pp. 483-497.

¹¹ SUAREZ FERNANDEZ, L.: *Nobleza y monarquía. Puntos de vista sobre la historia castellana del siglo XV*. Valladolid, Univ. de Valladolid, 1975. Un trabajo innovador en su momento pero que no tenía en cuenta el papel de las ciudades.

combina a diferente escala, lo que permite comprobar la complejidad de las relaciones establecidas en una sociedad marcada por los vínculos de dependencia y clientelismo. De ese modo, este nuevo enfoque ha supuesto la renovación de los estudios de historia política y ha tenido consecuencias en la interpretación de la historia de las ciudades en este ámbito. Los trabajos se desglosan en: ideología política (NIETO, 2000; BONACHIA, 1996), la ambición política de los grupos en ascenso social (VAL, 1996), y también las ciudades como escenarios de propaganda y de legitimación políticas (ASENJO, 1999).

La participación del poder regio en las ciudades (LADERO, 1994; JARA, 2000; MONSALVO, 1990) y de éstas en la política del reino abre posibilidades de estudio de un viejo asunto desde la perspectiva de la colaboración urbana en la estabilidad política más que en las tareas de gobierno (ASENJO, 2003). Sí conviene tener en cuenta que la actividad política urbana se enmarca en las relaciones de una estructura oligárquica (MONSALVO, 1993; MOYANO, 1992; DIAGO, 1997; LADERO, 1990), en las que no se concebía la corrupción, ya que estaba perfectamente aceptada en las reglas de sistema (GONZALEZ JIMENEZ, 1998). Mientras que en clave interna, el modelo clientelar priorizaba otros valores sobre los que descansaban las responsabilidades y obligaciones de las partes (JULAR, 1993, 1996).

Resulta interesante destacar que en el momento en el que se analicen los aspectos políticos desde una perspectiva integradora se comprobaran el alcance y las limitaciones de algunos poderes de reconocida autoridad, como el poder monárquico, y se podrá integrar junto a los otros poderes integrados o concurrentes como los de la nobleza laica o eclesiástica. En tanto que se comprobará que se trata de poderes en construcción en todos los casos, con las competencias y limitaciones que suponía articular a una sociedad de grupos y no a una sociedad de individuos.

7. IGLESIA. CULTURA. VIDA COTIDIANA. ARTE

Este amplio apartado recoge temáticas que se encuentran presentes en la ciudad y constituye una de las modas historiográficas, que añade el atractivo de la interdisciplinariedad en la mayor parte de los estudios. En este sentido, se ha hecho hincapié en la necesidad de incorporar los asuntos de la historia eclesiástica a las claves de construcción de las sociedades urbanas para comprender mejor su desarrollo integrado¹².

Otro aspecto interesante es que las ciudades pasaron a ser referentes en la producción artística y del mecenazgo colectivo, porque en ellas es donde mejor se concibe la acción del artista nuevo del humanismo, verdadero referente del individualismo en el arte¹³. Además, la importancia de la imagen en la ciudad ha permitido reflexionar acerca de la escenificación y las representaciones del poder se mani-

¹² BORST, A.: *Forme di vita nel medioevo*. Napoli, Guida Editori, 1990. CARLE, M. C.: "Los miedos medievales: Castilla, siglo XV". *Estudios de Historia de España*, 4 (1991), pp. 109-157.

¹³ BURKE, P.: "The Renaissance, individualism and the portrait". *History of European Ideas*, 21/3 (1995), pp. 393-400.

fiestan en los espacios urbanos, donde se dan cita instituciones de la cultura como la Universidades y las escuelas¹⁴. La enseñanza es también un fenómeno urbano reconocido que se integra en el desarrollo social urbano a diferentes escalas y con un protagonismo creciente desde fines de la edad media (SANCHEZ HERRERO, 1998). Por último, las fiestas, celebraciones, que adquieren mayor realce cuando se contrastan con el rutinario devenir de la “vida cotidiana”, se ubican muy especialmente en el marco urbano (LADERO, 2004; MARTINEZ CARRILLO, (1990-91), (1993-94); SÁNCHEZ HERRERO, 1991; VERDÚ, MARTÍN, MARTÍNEZ, 2003). En cualquier caso, se trata de aportaciones que analizan aspectos nuevos de la realidad histórica y que renuevan interpretaciones sobre la vida social en las ciudades, al tiempo que se acercan a las cuestiones que enlazan con la antropología política y la historia de las mentalidades.

CONCLUSIÓN

La perspectiva que se vislumbra desde el trabajo historiográfico realizado hasta la fecha permite asegurar que la historia urbana sigue viva y ha ocupado el interés de los investigadores en los últimos catorce años con una producción importante de trabajos. No se puede hablar de un freno en la realización de nuevas investigaciones, si bien predominan en ellos las síntesis y estados de la cuestión sobre los estudios de base empírica que habían sido más frecuentes en los decenios anteriores. En esos trabajos, en los que todo lo urbano es protagonista, se dan visiones de conjunto acerca del pasado de las ciudades y villas e incluso se percibe la coexistencia de varios modelos urbanos que acabaron perfilándose en el curso de los siglos bajo-medievales. Ahora bien, los retos de futuro se sitúan en la integración de conocimientos y líneas de trabajo que ayuden a percibir el fenómeno urbano en los distintos tiempos, que marca el largo recorrido de la edad media. Desde el surgimiento de la ciudad hasta su proyección hacia los nuevos retos del mundo moderno, para conectar así con las preocupaciones y propuestas de análisis histórico de los modernistas que analizan el fenómeno en el marco de los procesos de regionalización. Ya que al lograr esa aproximación, no sólo se cubre un propósito de coherencia histórica sino que se pueden renovar los planteamientos y las interpretaciones de la propia historia urbana medieval en determinados asuntos de la economía, la sociedad, la política y también de la cultura de las ciudades de los siglos XV y XVI.

El reto de futuro plantea por lo tanto el inconveniente de la revalorización de la historia social y económica, en un período de desinterés creciente por estos temas por partes de los investigadores y estudiantes, y de las ventajas de la interdisciplinariedad. Ahora, ante la inminente tarea de repensar la historia urbana en clave europea se debe huir del eurocentrismo reduccionista y de la linealidad que tanto ha

¹⁴ HANAWALD, B. A. y REYERSON, K (Eds.): *City and Spectacle in Medieval Europe*. Minneapolis-London, Univ. of Minnesota Press, 1994; EDELIN, F., KLINKENBERG, J. M. y MINGUET, P. H.: *Traité du signe visuel. Pour une rhétorique de l'image*. París, Du Seuil, 1992.

simplificado el discurso histórico en el último siglo. Confiemos en que el interés por la historia urbana se mantenga sobre estas exigencias de mejora en futuras e imprevisibles circunstancias.

CIUDADES DE CASTILLA

BIBLIOGRAFÍA (1990-2004)

1. GENERAL. OBRAS COLECTIVAS. HISTORIOGRAFÍA Y MÉTODO. FUENTES.

- ACTAS: *Bandos y querellas dinásticas en España al final de las Edad Media. Actas del Coloquio celebrado en la Biblioteca de París (15-16 mayo 1987)*. Madrid, Ministerio de Asuntos Exteriores, 1991a.
- ACTAS: *Segovia 1088-1988. Congreso de Historia de la Ciudad*. Segovia, Junta de Castilla y León, 1991b.
- ACTAS *del V Centenario del Consulado de Burgos, 1494-1994, 2 vols.*, Burgos, Diputación Provincial de Burgos, 1994
- ACTAS *del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LOPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991
- ACTAS *de III Congreso de historia de Andalucía. Córdoba, 2001, 75-97*. Córdoba, Publicaciones obra social y cultural Cajasur, 2003.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “La ciudad medieval castellana. Panorama historiográfico”. *Hispania*, **L/2**, nº. 175 (1990), pp. 793-808.
- ASTARITA, C.: *Desarrollo desigual en los orígenes del capitalismo. Castilla siglos XIII al XVI*. Buenos Aires, Universidad de Buenos Aires, 1992.
- BLANCO CAMPOS, E., ALVAREZ LLOPIS, E. y GARCIA DE CORTAZAR, J. A.: *Libro del Concejo (1494-1522) y documentos medievales del archivo municipal de Castro Urdiales*. Santander, Fundación Marcelino Botín, 1996.
- BONACHIA HERNANDO, J. A.: “La ciudad de Burgos en la época del Consulado: apuntes para un esquema de análisis de historia urbana”. *Actas del V Centenario del Consulado de Burgos, 1494-1994, 2 vols.*, Burgos, Diputación Provincial de Burgos, 1994, vol. I, pp. 69-145.
- BONACHIA HERNANDO, J. A. (Ed.): *La ciudad medieval. Aspectos de la vida urbana en la Castilla Bajomedieval*. Valladolid, Universidad de Valladolid, 1996.
- CARDAILLAC, L. (Coord): *Tolède, XIIème-XIIIème: musulmans, chretiens et juifs: le savoir et la tolérance*. París, Autrement, 1991.
- CAYETANO MARTIN, M. C.: *La documentación medieval en el Archivo de la Villa, (1152-1474)*. Madrid, Ayuntamiento. Archivo de la Villa, 1991.
- CERVERA VERA, L.: *Arévalo (Avila). Desarrollo urbano y monumental hasta mediados del siglo XVI*. Madrid, Edit. Alpuerta, 1992.
- CHACÓN GÓMEZ-MONEDERO, F. A.: *Colección diplomática del concejo de Cuenca 1190-1417*. Cuenca, 1998.
- COLLANTES DE TERAN, A.: “Los estudios sobre las haciendas concejiles españolas en la Edad Media”, *Anuario de Estudios Medievales*, (1992), vol. **22**. pp. 323-340.

- COLLANTES DE TERAN, A.: "El concejo en la Edad Media". *Ayuntamiento de Sevilla. Historia y Patrimonio*, s.p. Sevilla, Guadalquivir, 1992.
- CONCEJOS y CIUDADES en la Edad Media hispánica. *II Congreso de Estudios Medievales*. León, Fund. Sanchez Albornoz, 1990.
- DIAZ DE DURANA, J.: *Álava en la baja Edad Media. Crisis, recuperación y transformaciones socioeconómicas (c. 1250-1525)*. Vitoria, Dip. Foral de Álava, 1995.
- DIAZ DE DURANA, J. R.: *Álava en la Baja Edad Media a través de sus textos*. San Sebastián, Sociedad de Estudios vascos - Eusko Ikaskuntza, 1994.
- ESPINAR MORENO, M.: *La ciudad de Guadix en los siglos XV y XVI (1490-1515)*. Granada, Universidad de Granada, 1992.
- FERNANDEZ GOMEZ, M. y FRANCO IDIGORAS, I.: "Las actas Capitulares del Concejo de Sevilla. 1434-1555". *Historia Inst. Documentos*, 22 (1995), pp. 163-190.
- FERNANDEZ-DAZA ALVEAR, C.: *La ciudad de Trujillo y su Tierra en la baja edad media*. Madrid, Edit. Univ. Complutense, 1991.
- GARCIA-ARRECIADO, A.: *La villa de Huelva en tiempos de los Reyes Católicos*. Sevilla, Alfar, 1992.
- GAUTIER-DALCHÉ, J.: *La ville hispanique au moyen âge*. En "" (Ed.), *Concejos y ciudades en la Edad Media hispánica. II Congreso de Estudios Medievales*. León, Fund. Sanchez Albornoz, 1990, pp. 9-20.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "Fiscalidad de ámbito municipal en las dos Castillas (siglo XIV y XV): estado de la cuestión". *Medievalismo*, 11 (2001), pp. 225-278.
- HERRERO JIMENEZ, M.: "Documentos de la ciudad de Palencia en la sección de Cámara (Pueblos) del Archivo General de Simancas". *Actas del II Congreso de Historia de Palencia. 27-29/IV/1989*, Ed.: CALLEJA GONZALEZ, M. V., Palencia, Exma. Dip. Prov. de Palencia, 1990, pp. 287-308.
- IRADIEL MURUGARREN, P.: "Ciudades, comercio y economía artesana.". *La historia medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998)*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 1999, pp. 603-658.
- IRADIEL MURUGARREN, P.: "Medievalismo histórico e historiográfico". *Medievalisme: noves perspectives. Reunió científica. VII Curs d'Estiu, 10-12 juliol 2002*, Eds.: SABATE, F. y FARRE, J., Lérida, Pagès editors, 2004, pp. 19-31.
- IZQUIERDO BENITO, R.: *Privilegios reales otorgados a Toledo durante la Edad Media (1101-1494)*. Toledo, Dip. Pro. de Toledo, 1990.
- JIMENEZ ALCAZAR, J.: *Lorca: Ciudad y Término (siglos XIII-XVI)*. Murcia, Real Academia Alfonso el Sabio, 1994.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Las ciudades de la Corona de Castilla: fundación o renovación (siglos XI-XVIII)". *17º Congreso Internacional de Ciencias Históricas*, Ed.: C.I.D.S. Historiques, Madrid, 1992, pp. 895-909.
- LADERO QUESADA, M. A.: *La formación medieval de España. Territorios. Regiones. Reinos*. Madrid, Alianza Ed., 2004.
- LADERO QUESADA, M. F.: *Zamora en la época de los Reyes Católicos*. Zamora, Dip. Prov de Zamora, 1991.
- LADERO QUESADA, M. F.: "Consideraciones metodológicas sobre el estudio de los núcleos urbanos en la Castilla bajomedieval: notas para un modelo teórico de análisis". *Espacio, Tiempo y Forma, S.III, Hª. Medieval*, 4 (1991), pp. 353-366.
- LAS SOCIEDADES URBANAS en la España Medieval. *XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003.

- LOPEZ CARREIRA, A.: *Ourense no século XV. Economía e sociedade urbana na baixa idade media*. Santa María da Feira, Ed. Xerais de Galicia, 1991.
- LOSA CONTRERAS, C.: *El concejo de Madrid en el tránsito de la Edad Media a la Edad Moderna*. Madrid, Dykinson, 1999.
- MARTIN RODRIGUEZ, J. L.: *Ordenanzas del comercio y de los artesanos salmantinos. Discurso de ingreso. Respuesta de Antonio Llorente*. Salamanca, Centro de Estudios salmantinos, 1992.
- MARTINEZ SOPENA, P.: "El despliegue urbano en los reinos de León y Castilla durante el siglo XII". *III Semana de España de Estudios Medievales*, Logroño, 1993, pp. 27-41.
- MENJOT, D.: *Murcie castillaine, une ville au temps de la frontière (1243-milieu XV^e siècle)*. Madrid, Casa de Velázquez, 2002.
- MENJOT, D.: *Dominar y controlar en Castilla en la Edad Media*. Málaga, Centro de ediciones de la Diputación de Málaga, 2003.
- MIRANDA GARCIA, F.: "La ciudad medieval hispana. Una aproximación bibliográfica". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 591-626.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Concejos castellano-leoneses y feudalismo (siglos XI-XIII). Reflexiones para un estado de la cuestión.", *Studia Historica. Historia Medieval*, (1992), vol. 10, pp. 203-243.
- OLMOS HERGUEDAS, E.: *La comunidad de villa y tierra de Cuellar a partir de las ordenanzas de 1546*. Valladolid, Dip. prov. de Valladolid, 1994.
- PASTOR, R., (Comp): *Relaciones de poder, de producción y parentesco en la Edad Media y Moderna. Aproximación a su estudio*. Madrid, C.S.I.C., 1990.
- PASTOR, R. (Comp): *Estructuras y formas del poder en la Historia. Ponencias*. Salamanca, Edic. Universidad de Salamanca, 1991.
- PINO REBOLLEDO, F.: *El primer libro de actas del Ayuntamiento de Valladolid. Año 1497*. Valladolid, Ayuntamiento de Valladolid, 1990.
- PINO REBOLLEDO, F.: *Libro de actas del ayuntamiento de Valladolid. Año 1498*. Valladolid, Ayuntamiento, 1992.
- PINO REBOLLEDO, F.: *Libro de actas del ayuntamiento de Valladolid. Año 1499*. Valladolid, Ayuntamiento de Valladolid, 1993.
- PEINADO SANTAELLA, R. G.: *La fundación de Santa Fé (1491-1520). Estudios y documentos*. Granada, Universidad de Granada, 1995.
- PEREZ GALLEGO, M.: *Antequera a fines del siglo XV*. Málaga, Editora Algazaga, 1992.
- PINO REBOLLEDO, F.: *El concejo de Valladolid en la Edad Media (Colección documental) (1152-1399)*. Valladolid, Publi. del Archivo Munic. de Valladolid, 1990.
- PRETEL MARIN, A.: *Chinchilla medieval*. Albacete, Inst. de Estudios Albacetenses, 1992.
- RODRIGUEZ LLOPIS, M.: *La villa santiaguista de Liétor en la baja edad media*. Albacete, Aymto de Liétor y Exma Dip. Prov de Albacete, 1993.
- ROLDAN VERDEJO, R.: "Concejos y ciudades medievales en las Islas Canarias (perspectivas de conjunto)". *Concejos y ciudades e la edad media hispánica. II Congreso de estudios medievales*, Leon, Fund. Sánchez Albornoz, 1990, pp. 275-311.
- SANCHEZ RUBIO, M. A.: *El concejo de Trujillo y su alfoz en el tránsito de la Edad Media a la Edad Moderna*. Badajoz, Univ. de Extremadura, 1993.
- USON FINKENZELLER, M. C.: *El documento de Hermandad de los Concejos castellanos de 27 de mayo de 1282, del archivo municipal de Nájera: estudio crítico*. En *Actas del primer coloquio de sigilografía: Madrid 2-4 abril 1987*. Madrid, Direccion de los Archivos estatales, 1990, pp. 193-231.

2. URBANISMO. TERRITORIO. URBANIZACIÓN.

- ABELLAN PEREZ, J.: "Del urbanismo musulmán al urbanismo cristiano. I: Andalucía occidental". *Simposio internacional sobre la ciudad islámica: ponencias y comunicaciones, Zaragoza, 1988*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, 1991, pp. 189-202.
- ALVAREZ ALVAREZ, C.: *La ciudad de León en la Baja Edad Media. El espacio urbano*. León, Sociedad A. Hullera Vasco-Leonesa, 1992.
- ARIZAGA BOLUMBURU, B. (dir.): *La imagen de la ciudad medieval. La recuperación del paisaje urbano*. Santander, Univ. De Cantabria, 2002.
- ARIZAGA BOLUMBURU, B. (dir.): *Urbanismo y ciudades de la Edad Media. Del Cantábrico al Duero*. Santander, 2002.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Las tierras de baldío en el concejo de Soria a fines de la Edad Media", *Anuario de Estudios Medievales*, **20** (1991), pp. 389-411.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Ciudad y Tierra: relaciones económicas y sociales en la época medieval", *Segovia 1088-1988. Congreso de Historia de la ciudad*. Actas, Ed.: Real Acad. de S. Quirce, R.A.D.S., Segovia, Caja de Segovia, 1991, pp. 1-19.
- ASENJO GONZALEZ, M.: *Espacio y sociedad en la Soria Medieval. Siglos XIII-XV*. Soria, Exma. Diputación de Soria, 1999.
- AZNAR VALLEJO, E.: "Cádiz y su región en la expansión atlántica". *Estudios de historia y de arqueología medievales*, **10** (1994), pp. 11-23.
- BARRIOS GARCIA, A.: "Poder y espacio rural: reajustes del poblamiento y reordenación del espacio estremadurano en los siglos XIII-XV". *Despoblación y colonización del valle del Duero. Siglos VIII-XX. IV Congreso de Estudios medievales*, Ed.: ESTEPA, C., León, Fund. Sánchez-Albornoz, 1995, pp. 227-276.
- BENITO MARTÍN, F.: *La formación de la ciudad medieval*. Valladolid, Univ. de Valladolid, 2000.
- CABRERA MUÑOZ, E.: "En torno a las relaciones entre campo y ciudad en la Andalucía bajo medieval". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTANER, J. E. y GALAN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 593-607.
- COOPER, E.: "Casa fortificadas, "vendettas" y derechos de pasto en la Castilla del siglo XV". *Boletín de Arqueología Medieval*, **7** (1993), pp. 135-142.
- CORDOBA DE LA LLAVE, R.: "El artesanado de Córdoba en el siglo XV: áreas de residencia y trabajo". *La península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1997, pp. 1253-1275.
- DÍAZ, P. C.: "City and territory in Hispania in Late Antiquity". *Towns and their Territories between Late Antiquity and the Early Middle Ages*, Eds.: BROGIOLO, G. P., GAUTHIER, G.P. y CHRISTIE, N., Leiden, Brill, 2000, pp. 3-35.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Los términos despoblados en las comunidades de Villa y Tierra del Sistema Ibérico castellano a fines de la Edad Media". *Hispania*, **61/178** (1991), pp. 467-515.
- EDWARDS, J.: "The culture of the street: the *Calle de la Feria in Córdoba*, 1470-1520". *Mediterranean Urban Culture, 1400-1700*, Ed.: COWAN, A., Exeter, University of Exeter Press, 2000, pp. 69-82 y 232-235.
- ESPINAR MORENO, M.: "Del urbanismo musulmán al urbanismo cristiano. II: Andalucía oriental". *Simposio internacional sobre la ciudad islámica: ponencias y comunicaciones, Zaragoza, 1988*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, 1991., pp. 203-251.

- FERNÁNDEZ LÓPEZ, S.: "Marmuyas, Montes de Málaga: urbanismo musulmán en un ámbito rural". *Simposio internacional sobre la ciudad islámica: ponencias y comunicaciones, Zaragoza, 1988*, Zaragoza, Institución Fernando el Católico, 1991, pp. 343-352.
- FLORES VARELA, C.: "Notas sobre la ciudad de Almería a través del Libro del Repartimiento". *Almería entre culturas, siglos XIII-XVI: Actas del coloquio Almería 19, 20 y 21 de abril de 1990, 2 vols.*, I: Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 1990, pp. 301-314.
- FORTEA, J. I.: "Les villes de la couronne de Castille sous l'Ancien Régime: une histoire inachevée". *Revue d'Histoire Moderne et contemporaine*, **41**, n.º. 2 (1994), pp. 291-312.
- FRANCO SILVA, A.: "La fundación de pueblas en tierras situadas al noroeste del reino de Toledo a fines del siglo XIII". *Historia, Instituciones, Documentos*, **17** (1990), pp. 31-53.
- GARCIA FERNANDEZ, E.: "La fundación de las villas alavesas y la articulación económica y social del territorio". *Ibaia eta Haranak. El agua, el río y los espacios agrícola, industrial y urbano. Guía del patrimonio histórico-artístico y paisajístico*, San Sebastián, 1990, pp.143-160.
- GARCIA FERNANDEZ, E.: *Labastida en la Edad Media: Poblamiento y organización político-administrativa (siglos X-XIII)*. Vitoria-Gasteiz, Dip.Foral de Alava Dep.de Cultura., 1990.
- GARCIA FRITZ, F.: "Notas sobre la tenencia de fortalezas: los castillos del concejo de Sevilla en la Baja Edad Media", *Historia, Instituciones, Documentos*, (1990), vol. **17**. pp. 55-82.
- GARCIA TURZA, F. J.: "Morfología de la ciudad de Nájera en la Edad Media". *3ª Semana de Estudios Medievales: Nájera, 3 al 7 de agosto de 1992*, Ed.: IGLESIA DUARTE, J. I., Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 1993, pp. 63-88.
- GAUTIER DALCHE, J.: "Valladolid médiévale: vie et mort d'un "système" urbain". *Le Moyen Age*, **97** (1991), pp. 83-101.
- GELABERT GONZALEZ, J. E.: "Cities, towns and small towns in Castile, 1500-1800". *Small Towns in Early Modern Europe*, Ed.: CLARK, P., Cambridge, Cambridge Univ.Press, 1995, pp. 271-294.
- GELABERT GONZALEZ, J. E.: "El declive del mundo urbano en Castilla, 1500-1800". *Obras de Historia Moderna. Homenaje al profesor Eiras Toel*, Santiago de Compostela, 1990, pp. 131-161.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "La expansión territorial de los núcleos urbanos y la articulación de las relaciones con sus aldeas en la Rioja Alta medieval.". *Anuario de Estudios Medievales*, **32:1** (2002), pp. 293-331.
- GONZALEZ MINGUEZ, C.: "La urbanización del litoral del Norte de España: siglos XII-XIV". *3ª Semana de Estudios Medievales: Nájera, 3 al 7 de agosto de 1992*, Ed.: IGLESIA DUARTE, J. I., Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 1993, pp. 43-62.
- GONZALEZ MINGUEZ, C.: "A propósito del desarrollo urbano del País Vasco durante el reinado de Alfonso X". *Anuario de Estudios Medievales*, **27/1** (1997), pp. 189-214.
- IZQUIERDO BENITO, R.: *Un espacio desordenado: Toledo a fines de la Edad Media*. Toledo, Dip. Provincial, 1996.
- IZQUIERDO BENITO, R.: "El aprovechamiento del medio natural en el reino de Toledo durante los siglos bajomedievales". *El medio natural en la España medieval. Actas del I Congreso sobre ecohistoria e historia medieval.*, Ed.: CLEMENTE RAMOS, J. Cáceres, Univ. de Extremadura, 2001, pp. 163-193.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Toledo y Córdoba en la Baja Edad Media. Aspectos urbanísticos". *Revista del Instituto Egipcio de Estudios Islámicos en Madrid*, **30** (1998), pp. 181-220.

- MALPICA COELLO, A.: "Las villas de la frontera granadina y los asentamientos fortificados de época medieval". *Acta historica et archaeologica mediaevalia*, (1999-2000, 2000), pp. 279-321.
- MARTÍN GUTIÉRREZ, E.: *La identidad rural de Jerez de la Frontera. Territorio y poblamiento durante la Baja Edad Media*. Cádiz, Publicaciones de la Univ. de Cádiz, 2003.
- MARTÍN GUTIÉRREZ, E.: *La organización del paisaje rural durante la Baja Edad Media. El ejemplo de Jerez de la Frontera*. Sevilla, Univ. de Sevilla y Univ. de Cádiz, 2004.
- MARTINEZ SOPENA, P.: "La organización social de un espacio regional: la Tierra de Campos en los siglos X a XIII". *Del Cantábrico al Duero: Trece estudios sobre organización social del espacio en los siglos VIII al XIII*, Ed.: GARCÍA DE CORTAZAR, J. A., Santander, Universidad de Cantabria, 1999, pp. 437-474.
- MENJOT, D.: "La urbanización fronteriza en la Corona de Castilla en la Edad Media: primeros enfoques". *Estudios de frontera. Actividad y vida en la frontera* (Actas del II Congreso Internacional de Estudios de Frontera. Alcalá la Real, 1997), Jaen, Diputación Provincial, 1998, (s.p.)
- MOLENAT, J. P.: *Campagnes et monts de Tolède du XIIème au XVème siècle*. Madrid, Casa de Velázquez, 1997.
- MOLINA MOLINA, A. L.: *Urbanismo medieval. Región de Murcia*. Murcia, Universidad de Murcia, 1992.
- MONSALVO ANTON, J. M. "Historia de los poderes medievales, del Derecho a la Antropología. El ejemplo castellano: monarquía, concejos y señoríos en los siglos XII al XV". *Historia a Debate, Medieval*, Ed.: BARROS, C., Santiago de Compostela, 1995, pp. 81-149.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Las dos escalas de la señorialización nobiliaria al sur del Duero: concejos de villa y tierra frente a señorialización "menor". Estudio a partir de casos del sector occidental: señoríos abulenses y salmantinos". *Revista d'història medieval*, 8 (1997), pp. 275-335.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Los territorios de las villas reales de la Vieja Castilla, ss. XI-XIV: antecedentes, génesis y evolución. (Estudio a partir de una docena de sistemas concejiles entre el Arlanza y el Alto Ebro)". *Studia Historica. Historia Medieval*, 17 (1999), pp. 15-86.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Centralización monárquica castellana y territorios concejiles (algunas hipótesis a partir de las ciudades medievales de la región Castellano-Leonesa)". *Anales de la Universidad de Alicante. Historia Medieval*, 13 (2000-2002), pp. 157-202.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Usurpaciones de comunales: conflicto social y disputa legal en Ávila y su Tierra durante la Baja Edad Media". *Historia Agraria*, 24 (2001), pp. 89-122.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Frontera pionera, monarquía en expansión y formación de los concejos de Villa y Tierra: Relaciones de poder en el realengo concejil entre le Duero y la cuenca del Tajo (C.1072 -C.1222)". *Arqueología y territorio medievales*, 10, 2 (2003), pp. 45-126.
- MONTERO VALLEJO, M.: *Madrid musulmán, cristiano, bajomedieval*. Madrid, Avapies, 1990.
- MONTERO VALLEJO, M.: *El Madrid medieval*. Madrid, Ediciones la Librería, 2003.
- MORENO NUÑEZ, J. I.: *Avila y su tierra en la Baja Edad Media (siglo XIII-XV)*. Avila, Junta de Castilla y León, 1992.
- PASSINI, J.: "Morfología urbana de las poblaciones del camino de Santiago". *Las Peregrinaciones a Santiago de Compostela y San Salvador de Oviedo en la Edad Media: Actas del Congreso Internacional celebrado en Oviedo del 3 al 7 de diciembre de 1990*, Oviedo, Servicio de Publicaciones del Principado de Asturias, 1993, pp. 257-268.
- PASSINI, J.: *Casas y casas principales de Toledo a fines de la Edad Media*. Toledo, Univ. de Castilla la Mancha, 2004.

- PASSINI, J.: "El espacio urbano a lo largo del Camino de Santiago". *El Camino de Santiago y la articulación del espacio hispánico: XX Semana de Estudios Medievales en Estella, 26 a 30 de julio de 1993*, Pamplona, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación y Cultura, 1994, pp 247-269.
- PASSINI, J., y MOLENAT, J. P.: "Persistance parcellaire et évolution diachronique à Toled: l'impasse de la Bajada del Pozo Amargo et sa mosqué", *Mélanges de la Casa de Velázquez*, (1992), vol. **28/1**. pp. 181-198.
- PEINADO SANTAELLA, R. G.: "El repartimiento y el espacio urbano de la Alhambra de Granada, según el fallido proyecto poblador del año 1500". *Cuadernos de la Alhambra*, **31-32** (1995-1996), pp. 93-109.
- QUINTANILLA RASO, M. C.: "Estructuras y relaciones de poder en la tierra de Cuenca a fines de la Edad Media". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., 707-736. Sevilla, Junta de Andalucía, 1998.
- RODRÍGUEZ-PICAVEA MATILLA, E.: "Calatrava. Una villa en la frontera castellano-andalusí del siglo XII". *Anuario de Estudios Medievales*, 30/2 (2000), pp. 807-849.
- RUIZ, T.: *Crisis and continuity : land and town in late medieval Castile*. Traducido. Editado. Philadelphia, University of Pennsylvania Press, 1994.
- RUIZ DE LA PEÑA SOLAR, J. I.: "Ciudades y sociedades urbanas en la frontera castellano-leonesa, 1085-1250, circa". *Aragón en la Edad Media*, **2** (1993), pp. 81-109.
- SAEZ, C. y CASTILLO GOMEZ, A.: "Los deslindes de heredades de Sepúlveda (siglo XV): estudio diplomático". *Anuario de Estudios Medievales*, **23** (1993), pp. 473-491.
- SAINZ GUERRA, J. L.: *La génesis de la plaza en Castilla durante la Edad Media. (La plaza y la estructura urbana)*. Valladolid, Colegio Oficial de Arquitectos, 1990.
- SANCHEZ LEON, P.: "Town and country in Castile, 1400-1650". *Town and Country in Europe, 1300-1800*, Ed.: EPSTEIN, S. R., Cambridge, Cambridge Univ. Press, 2001, pp. 272-291.
- VAL VALDIVIESO, I. C.: *El agua en las ciudades castellanas durante la Edad Media : fuentes para su estudio*. Valladolid, Secretariado de Publicaciones e Intercambio Científico, Universidad de Valladolid, 1998.
- VIDAURRE JOFRE, J.: *Ciudad y Arquitectura Medievales, morfologías imaginarias en Castilla y León 1050-1450*. Madrid, Colegio Oficial de Arquitectos, 1990.
- TOLEDE *et l'expansion urbaine en Espagne (1450-1650)*. *Actes du colloque organisé par la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha et la Casa de Velázquez, Tolède-Madrid, 21-23 mars 1988*. Madrid, Casa de Velázquez, 1991.

3. ECONOMÍA

- AA.VV. *Cofradías, gremios y solidaridades en la Europa Medieval. XIX Semana de Estudios Medievales de Estella, 1992*. Pamplona, Gobierno de Navarra, 1992.
- ARGENTE DEL CASTILLO, C.: "La política frumentaria de los concejos andaluces (siglos XV-XVI)". *Anuario de Estudios Medievales*, **31:2** (2001), pp. 693-725.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Las mujeres y el trabajo en las ciudades de la Corona de Castilla (siglos XIII-XV). Integración y marginación". *XXI Settimana di Studi. La donna nell'Economia- Secc. XIII-XVIII. Prato, 10-15 de Abril 1989*, Ed.: CAVACIOCCHI, S. Florencia, 1990, pp. 553-562.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "El obraje de paños en Segovia tras las Ordenanzas de los Reyes Católicos". *La manufactura urbana i els menestrals (ss. XIII-XVI)*, Palma de Mallorca, 1991a, pp. 13-29.

- ASENJO GONZALEZ, M.: "Transformaciones de la manufactura de paños en Castilla. Las Ordenanzas Generales de 1500". *Historia Instituciones Documentos*, **18** (1991b), pp. 1-37.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "La vida económica de las ciudades de la Corona de Castilla a través de sus ordenanzas. Siglos XIII-XVI". *Potere economici e potere politici secc. XIII-XVIII*, Ed.: CAVACIOCCHI, S., Firenze, Le Monnier, 1999, pp. 591-605.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "El comercio. Actividad económica y dinámica social en las plazas y mercados de Castilla. Siglos XIII-XV". *Plazas y mercados medievales. 8ª Jornadas del CEMYR. Universidad de La Laguna (Tenerife) 9-11 de mayo 2001*, Tenerife, 2002, pp. 97-134.
- BARCELO CRESPI, M. (Ed.): *La manufactura urbana i els menestrals (ss. XIII-XVI). IX Jornades d'Estudis Històrics Locals. Palma 21-23 de novembre de 1990*, Palma de Mallorca, Institut d'Estudis Balearics & Govern Balear, 1991.
- BONACHIA HERNANDO, J. A.: "Abastecimiento urbano, mercado local y control municipal: la provisión y comercialización de la carne en Burgos, siglos XV", *Espacio, tiempo y forma*, (1992), vol. **3/5**. pp. 85-161.
- BORRERO FERNANDEZ, M.: "Influencias de la economía urbana en el entorno rural de la Sevilla bajomedieval". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTANER, J. E. y GALAN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 609-616.
- BORRERO FERNANDEZ, M.: "Los cambios en la política de formación patrimonial de la oligarquía de Sevilla a fines de la Edad Media. El ejemplo de una familia de jurados". *Meridies*, **III** (1996), pp. 161-174.
- BORRERO FERNÁNDEZ, M.: "La organización de las dehesas concejiles en la "Tierra" de Sevilla". *Historia, Instituciones, Documentos.*, **19** (1992), pp. 89-106.
- BORRERO FERNÁNDEZ, M.: "Cambios políticos y paisaje agrario en la Edad Media: El ejemplo del campo andaluz (siglos XIII-XV)". *Cuadernos del CEMYR (Centro de Estudios Medievales y Renacentistas)*, **7** (1999), pp. 69-94.
- CASADO ALONSO, H.: *Castilla y Europa. Comercio y mercaderes en los siglos XV y XVI*. Burgos, Dip. Prov. de Burgos, 1995.
- CASADO ALONSO, H.: "El comercio burgalés y la estructuración del espacio económico español a fines de la Edad Media". *Itinerarios medievales e identidad hispánica. XXVII Semana de Estudios Medievales. Estella 17-21 julio 2000*, 329-356. Pamplona, Gobierno de Navarra, 2001.
- COLLANTES DE TERAN, A.: "Los mercados de abasto en Sevilla: permanencias y transformaciones, siglos XV-XVI", *Historia.Instituciones. Documentos*, (1991), vol. **18**. pp. 59-67.
- COLLANTES DE TERAN, A.: "Los poderes públicos y las ordenanzas de oficios". *IX Jornades d'Estudis Històrics Locals. La manufactura urbana i els menestrals (ss. XIII-XVI). Palma 21-23 de novembre de 1990*, Ed.: BARCELO CRESPI, M., Palma de Mallorca, Institut d'Estudis Balearics & Govern Balear, 1991, pp. 357-372.
- COLLANTES DE TERAN, A.: "Moneda y cambios en la Sevilla medieval". *Dinero, moneda y crédito en la Monarquía Hispánica. Actas del Simposio Internacional "Dinero moneda y crédito. De la Monarquía Hispánica a la Integración Monetaria Europea"*. Madrid, 4-7 mayo 1999, Ed.: BERNAL RODRIGUEZ, A. M., Madrid, Marcial Pons, 2000, pp. 59-82.
- CORDOBA DE LA LLAVE, R.: *La actividad industrial de Córdoba a fines de la Edad Media*. Córdoba, Universidad de Córdoba, 1990.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Relaciones comerciales entre Castilla y Aragón en el ámbito fronterizo soriano a fines de la Edad Media". *Aragón en la Edad Media*, **IX** (1991), pp. 179-202.

- DIAGO HERNANDO, M.: *Soria en la baja edad media. Espacio rural y economía agraria*. Madrid, Edit. Complutense, 1993.
- FERNANDEZ DE PINEDO, E.: "Structure économique et conflicts sociaux: corporations et marchands dans la monarchie espagnole (XIIIe au XVIIIe siècles)". *Atti della Tredicesima Settimana di Studio (Prato 2-7 mayo 1981). Forme ed evoluzione del lavoro in Europa, secoli XIII-XVIII*, Ed.: GUARDUCCI, A., Firenze, Felice Le Monnier, 1991. pp. 449-466.
- FIESTAS LOZA, A.: "El censo consignativo, según una fórmula castellana del Antiguo Régimen". *A.H.D.E.*, **63-64** (1993-1994), pp. 449-614.
- GONZALEZ ARCE, D.: "Sobre el origen de los gremios sevillanos". *En la España Medieval*, **14** (1991), pp. 163-182.
- GONZALEZ ARCE, J. D.: *La industria de Chinchilla en el siglo XV*. Albacete, Inst. de Est. Albacetenses, 1993.
- GONZALEZ ARCE, J. D.: "Artesanado y fiscalidad real. Almojarifazgo, alcabala, moneda y pedidos. Murcia, ss. XIV y XV". *Miscelanea Medieval Murciana*, **21-22** (1997-1998), pp. 111-132.
- GONZALEZ ARCE, J. D.: *Gremios, producción artesanal y mercado. Murcia. Siglos XIV y XV*. Murcia, Univ. de Murcia, 2000.
- IGUAL LUIS, D.: "La difusión de productos en el Mediterráneo y en Europa occidental en el tránsito de la Edad Media a la Europa Moderna". *Fiere e mercati nella integrazione delle economie europee. Secc. XIII-XVIII. XXXII Settimana di Studi (8-12 mayo 2000)*, Ed.: CAVACIOCCHI, S., Prato /Firenze, 2001, pp. 1-34.
- IRADIEL MURUGARREN, P.: "El desarrollo del comercio y la industria: mercados, mercaderes y artesanos". *Historia de Zamora. vol. 1: De los orígenes al final del Medioevo*, 507-541. Zamora, 1996.
- IRADIEL MURUGARREN, P.: "Metrópolis y hombres de negocios (siglos XIV y XV)". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales*. Estella 15-19 julio 2002, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 277-310.
- IZQUIERDO BENITO, R.: "La actividad comercial en Toledo a fines de la Edad Media (1450-1475)". *Tolède et l'expansion urbaine en Espagne (1450-1650)*, Madrid, Casa de Velázquez, 1991. pp. 137-157.
- IZQUIERDO BENITO, R.: "Normas sobre la entrada de vino en la ciudad de Toledo en el siglo XV". *Aragón en la Edad Media: Estudios de Economía y Sociedad (Siglos XII al XV). Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros*, **XIV** (1999), pp. 801-812.
- LADERO QUESADA, M. A.: *Las ferias de Castilla. Siglos XII a XV*, Madrid, 1994.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Economía mercantil y espacio urbano: ciudades de la Corona de Castilla en los siglos XII a XV". *Bol. de la R. Acad. de la H.* **191** (1994), pp. 235-293.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Monedas y políticas monetarias en la Corona de Castilla (siglos XIII a XV)". *XXVI Semana de Estudios Medievales. Estella, 19 a 23 julio 1999.*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2000, pp. 129-178.
- MENDO CARMONA, M. C.: "La industria del cuero en la villa y tierra de Madrid a finales de la Edad Media". *Espacio, Tiempo y Forma*, **III-3** (1990), pp. 181-211.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Aproximación al estudio del poder gremial en la Edad Media castellana. Un escenario de debilidad". *En la Esp. Medieval*, **25** (2002), pp. 135-176.
- MORATINOS GARCÍA, M. y VILLANUEVA ZUBIZARRETA, O.: "Los hornos del alfar bajomedieval de la calle Duque de la Victoria y la producción verde y manganeso en Valladolid". *La Céramique médiévale en Méditerranée. Actes du VI congrès de l'AIECM2 Aix-en Provence (13-18 novembre 1995)*, Ed.: DÉMIANS D'ARCHIMBAUD, G., Aix-en-Provence, 1997, pp. 361-366.

- RODRIGUEZ GONZALEZ, M. C.: *Economía y poder en el Bierzo del siglo XV: San Andrés de Espinareda*. Santiago de Compost., Univ. de Santiago de Compostela, 1992.
- RUIZ DE LA PEÑA, J. I.: *El comercio ovetense en la Edad Media. I. de la "civitas" episcopal a la ciudad mercado*. Oviedo, Cámara Oficial de Comercio, 1990.
- RUIZ DE LA PEÑA SOLAR, J. I.: "Las villas castellanas de la costa cántabro-atlántica y su proyección comercial en el Mediterráneo occidental". *Revista d'història medieval*, **11** (2000), pp. 41-66.
- RUIZ MARTIN, F.: "Los dineros de Carlos I". *Carlos V. Centenario de Carlos V. 1500-2000*. Madrid, Sociedad estatal para la conmemoración de los centenarios de Felipe II y Carlos V, 2000. pp. 7-11
- SANCHEZ BENITO, J. M.: *Las tierras de Cuenca y Huete en el siglo XIV. Historia económica*. Murcia, Universidad de Castilla la Mancha, 1994.
- VEAS ARTESEROS, F. y VEAS ARTESEROS, M. C.: "Las relaciones económicas entre Murcia y los mudéjares del Valle de Ricote en el siglo XV: notas para su estudio". *Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: economía, Teruel, 17-19 de septiembre de 1987*, Teruel, Instituto de Estudios Turolenses, 1992, pp. 395-407.
- VILLALONGA, J. L.: "Intervención urbana en la estructura económica de la campiña sevillana, fines del XV - principios del XVI". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTANER, J. E. y GALAN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 617-625.

4. DEMOGRAFÍA. SOCIEDAD. MINORÍAS

- AGUADO DE LOS REYES, J.: "Los capitales sevillanos en la época de Carlos V". *El emperador Carlos V y su tiempo. Actas de las IX Jornadas de Historia Militar, 24-28 marzo 1999*. Sevilla, Ed.: CASTAÑOS, C. G., Madrid, 2000, pp. 489-506.
- ALVAREZ BEZOS, S. y CARREREAS ZALAMA, A.: *Valladolid en época de los Reyes Católicos según el alarde de 1503*. Valladolid, Univ. de Valladolid, 1998.
- ACHÓN INSAUSTI, J. A.: "A voz de concejo". *Linaje y corporación urbana en la constitución de la provincia de Guipúzcoa*. San Sebastián, Dip. Foral de Guipúzcoa, 1995.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "La repoblación de las Extremaduras (s. X-XIII)". *Actas del coloquio de la V Asamblea general de la Sociedad Española de Estudios Medievales. Estado de la cuestión de los últimos cuarenta años*, Zaragoza, Diputación Provincial de Aragón, Dip. Provincial de Aragón, 1991, pp. 73-99.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Parentesco y sociedad en el origen de la nobleza urbana en Castilla. Siglos XII y XIII". *Villes et sociétés urbaines au Moyen Age: Hommage à M. le Professeur Jacques Heers.*, Ed.: JEHÉL, G., París, Presse de l'Université de la Sorbonne, 1994, pp. 141-148.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Perfil socioeconómico de la ciudad de Toledo en el siglo XV a través de sus ordenanzas". *Cuadernos de Hist. de Esp.*, **LXXVII** (2001-2002), pp. 109-144.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Demografía. El factor humano en las ciudades castellanas y portuguesas a fines de la Edad Media". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 97-150.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "Gestión, patrimonio y memoria en una tierra de colonización (1492-1516)". *Actas de III Congreso de historia de Andalucía. Córdoba, 2001*, Córdoba, Publicaciones obra social y cultural Cajasur, 2003, pp. 75-97.

- ASTARITA, C.: "Estructura social del concejo primitivo de la Extremadura castellano-leonesa". *Anales de Historia Antigua y Medieval*, **26** (1993), pp. 47-118.
- BAZAN DIAZ, I.: *La carcel de Vitoria en la Baja Edad Media (1428-1530)*. Estudio etnográfico. Vitoria, Dip. Foral de Alava, 1992.
- BELLO LEON, J. M.: "Mercaderes extranjeros en Sevilla en tiempos de los Reyes Católicos". *Historia, Instituciones, Documentos*, **20** (1993), pp. 47-83.
- BORRERO FERNÁNDEZ, M.: "El poder en la sombra: la actividad de las mujeres desde la clausura". *La Península Ibérica en la Era de los Descubrimientos (1391-1492)*, Ed.: GONZÁLEZ JIMÉNEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1997, pp. 1117-1130.
- CABRERA MUÑOZ, E.: "Violencia urbana y crisis política en Andalucía durante el siglo XV". *Violencia y conflictividad en la sociedad de la España bajomedieval*, Ed.: Seminario de Historia Medieval, Zaragoza), Zaragoza, Universidad de Zaragoza, 1995, pp. 5-25.
- CABRERA SÁNCHEZ, M.: "El problema converso en Córdoba: el incidente de la Cruz del Rastro". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZÁLEZ JIMÉNEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1997., pp. 331-339.
- CABRERA SÁNCHEZ, M.: *Nobleza, oligarquía y poder en Córdoba al final de la Edad Media*. Córdoba, Servicio de Publicaciones de la Universidad, Obra Social y Cultural de Caja Sur, 1998.
- CANTERA MONTENEGRO, E.: *Aspectos de la vida cotidiana de los judíos en la España medieval*. Madrid, Aula Abierta, 1998.
- CARMONA RUIZ, M. A.: "Lucha de bandos en Baeza". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZÁLEZ JIMÉNEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998. pp. 1301-1307.
- CARRETE PARRONDO, C.: "Hacia un mapa de las aljamas y juderías castellanas en 1492". *Proyección histórica de España en sus tres culturas: Castilla y León, América y el Mediterráneo*, Ed.: LORENZO SANZ, E., Valladolid, Junta de Castilla y León, 1993, pp. 61-66.
- CASADO ALONSO, H.: "Les habitants de Burgos et leurs propriétés rurales". *Les Sociétés urbaines en France méridionale et en péninsule ibérique au Moyen Age. Actes du Colloque de Pau, 21-23 septembre 1988*, Paris, Editions du Centre National de la Recherche Scientifique, 1991, pp. 295-310.
- COLLANTES DE TERAN, A.: "Los mercaderes". *Andalucía 1492: Razones de un protagonismo*, Sevilla, Algaída, 1992, pp.175-211.
- CRUCES BLANCO, E.: "Orden Público y violencia en la ciudad de Málaga a fines del siglo XV y principios del XVI (1495-1516)". *Meridies*, **2** (1995), pp. 121-143.
- DACOSTA, A.: *Los linajes de Bizcaia en la Baja Edad Media: poder parentesco y conflicto*. Bilbao, Servicios editoriales de la Univ. del País Vasco, 2004.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Estructuras familiares de la nobleza urbana en la Castilla bajomedieval: los doce linajes de Soria", *Studia Historica. Hisyoria Medieval*, (1992a), vol. **10**. pp. 47-71.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Conflictos políticos y sociales en la Rioja durante el reinado de los Reyes Católicos". *Berceo*, 123 (1992b), pp. 49-68.
- DIAGO HERNANDO, M.: *Estructuras de poder en Soria a fines de la Edad Media*. Valladolid, Junta de Castilla y León, 1993.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Mudéjares castellanos en la frontera con Aragón. El caso de Ágreda". *Proyección Histórica de España en sus tres culturas: Castilla y León, América y el Mediterráneo*, Ed.: LORENZO SANZ, E., Valladolid, Junta de Castilla Y León, 1993, pp. 67-72.

- DIAGO HERNANDO, M.: "La alta nobleza en la vida política de las ciudades castellanas en las décadas precomuneras: el ejemplo de Cuenca (1506-1507)". *Cuadernos de Hist. Moderna*, **15** (1994), pp. 121-141.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Los hombres de negocios en la ciudad de Soria durante el siglo XVI". *Hispania*, **LX/2**, n.º. 205 (2000), pp. 479-514.
- DRAGONETTI, S.: "A propósito de la asistencia social en la España Medieval". *Estudios de Historia de España*, **4** (1991), pp. 31-48.
- ESTEBAN RECIO, M. A., y IZQUIERDO GARCIA, M. J.: "Familias "burguesas" representativas de la élite palentina a fines de la Edad Media", *Studia Historica, Historia medieval*, (1992), vol. **10**. pp. 101-146.
- GARCIA CASAR, M. F.: *El pasado judío de Zamora*. Valladolid, Junta de Castilla y León, 1992.
- GARCIA FERNANDEZ, E.: *La lucha de bandos en el País Vasco, de los parientes mayores a la hidalguía universal: Guipúzcoa, de los bandos a la provincia (siglos XIV a XVI)*. Bilbao, Universidad del País Vasco, 1998.
- GAUTIER DALCHE, J.: *Les sociétés urbaines léono-castillanes et la guerre: naissance des milices urbaines*. En "" (Ed.), *Les sociétés urbaines en France Méridionale et en Peninsule Ibérique au Moyen Age. Actes du Colloque de Pau, 21-23-IX-1988*. Parrís, C.N.R.S., 1991, pp. 161-174.
- GAUTIER DALCHE, J.: "En Castille pendant la première moitié du XIIe: les combattants des villes d'entre Duero et Tage". *Le Combattant au Moyen Age: 18e Congrès de la Société des Historiens médiévistes de l'Enseignement supérieur public, 1987*, Saint-Herblain, Cid Editions, 1991, pp. 199-214.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "Sociedad y poder concejil: una aproximación a la élite dirigente urbana de la Rioja Alta medieval". *Studia Historica. Historia Medieval*, **17** (1997), pp. 87-112.
- GONZALEZ ARCE, D.: *Apariencia y poder: la legislación suntuaria castellana en los siglos XIII y XV*. Jaen, 1998.
- GONZALEZ JIMENEZ, M.: "El fracaso de la convivencia de moros y judíos en Andalucía (ss. XIII-XV)". *Proyección histórica de España en sus tres culturas: Castilla y León, América y el Mediterráneo*, Ed.: LORENZO SANZ, E., Valladolid, Junta de Castilla y León, 1993, pp. 129-151.
- GONZALEZ VAZQUEZ, M. y PEREZ RODRIGUEZ, F. J.: "Aproximación al estudio de las relaciones familiares y de poder en una institución eclesiástica: el cabildo compostelano en los siglos XII y XIII". *Hispania*, **53/3** (1993), pp. 1091-1098.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "Élites urbanas en el siglo XV: Burgos y Cuenca". *Revista d'Historia Medieval*, **9** (1998), pp. 81-104.
- GÓMEZ RENAÚ, M.: *Comunidades marginadas en Valladolid: mudéjares y moriscos (S. XV-XVI)*. Valladolid, Dip. Prov. de Valladolid, 1993.
- HERNÁNDEZ FRANCO, J.: "Parentesco, linaje y mayorazgo en una ciudad mediterránea: Murcia (siglos XV-XVIII)". *Hispania*, **58:1**, n.º. 198 (1998), pp. pp. 157-183.
- IGLESIA DUARTE, J. I. (Ed.): *La vida cotidiana en la Edad Media*. Logroño, 1998.
- IZQUIERDO BENITO, R.: "Los judíos de Toledo en el contexto de la ciudad". *Espacio, tiempo y forma*, **3/6** (1993), pp. 79-102.
- JARA FUENTE, J. A.: *Concejo, poder y élites. La clase dominantes de Cuenca en el siglo XV*. Madrid, C.S.I.C., 2001.
- JEREZ RIESCO, J.: "Tolerancia e intolerancia en el Toledo medieval". *Revista del Instituto Egipcio de Estudios Islámicos en Madrid*, **26** (1993-1994), pp. 91-101.

- LADERO QUESADA, M. A.: “Lignages, bandos et partis dans la vie politique des villes castillanes (XIVe-XVe siècles)”. *Les Sociétés urbaines en France méridionale et en péninsule ibérique au Moyen Age. Actes du Colloque de Pau, 21-23 septembre 1988*, Paris, Editions du Centre National de la Recherche Scientifique, 1991, pp. 105-130.
- LADERO QUESADA, M. F.: *Judíos y cristianos en la Zamora bajomedieval*. En “LORENZO SANZ, E.” (Ed.), *Proyección Histórica de España en sus tres culturas: Castilla y León, América y el Mediterráneo*. Valladolid, Junta de Castilla y León, 1993, pp. 159-164.
- LEMA PUEYO, J. A. (et al.): *El triunfo de las élites urbanas guipuzcoanas: nuevos textos para el estudio del gobierno de las villas y de la Provincia (1412-1539)*. Donostia-San Sebastián, Diputación foral de Guipúzcoa, 2002.
- MACKAY, A.: “La conflictividad social urbana.”. *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*, Eds.: LOPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALAN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 509-524.
- MADRID MEDINA, A.: “De la alta nobleza a las oligarquías urbanas en la Mancha santiaquista.”. *Medievo hispano: estudios in memoriam del Prof. Derek W. Lomax.*, Madrid, Sociedad de Estudios Medievales, 1995, pp. 267-276.
- MARTIN CEA, J. C. y BONACHIA HERNANDO, J. A.: “Oligarquías y poderes concejiles en las en la Castilla bajomedieval: balance y perspectivas”. *Revista d'Historia Medieval*, 9 (1998), pp. 17-40.
- MARTINEZ SOPENA, P.: “Les “francos” dans les villes du chemin de Sanit Jacques au Moyen Âge.”. *Les immigrants et la ville. Insertion, integration, discrimination (XII^e-XX^e siècles)*, Eds.: MENJOT, D. y PINOL, J. E., París, L'Harmattan, 1996, pp. 9-25.
- MENDOZA GARRIDO, J. M.: *Delincuencia y represión en la Castilla bajomedieval: (los territorios castellano-manchegos)*. Granada, Grupo Editorial Universitario, 1999.
- MENJOT, D.: *Hidalguía et caballería à Murcie: contours sociaux d'une aristocratie urbaine du XIII^eme au XIV^eme siècle*. En *Les sociétés urbaines en France Méridionale et en Péninsule Iberique au Moyen Age*. París, C.N.R.S., 1991, pp. 219-228.
- MOLENAT, J. P.: “L'oligarchie municipale de Tolède au XV^eme siècle”, *Tolède et l'expansion urbaine en Espagne (1450-1650)*, (1991a). pp. 159-177.
- MOLENAT, J. P.: “La noblesse tolédane du XV^eme siècle et ses origines”, *Les sociétés urbaines en France méridionale et en Péninsule Ibérique au Moyen Age. Actes du Colloque de Pau, 21-23 -IX-1988*. París, C.N.R.S., 1991b, pp. 203-218.
- NIETO SORIA, J. M. y DIAZ IBAÑEZ, J.: “Élites y clientelas eclesiásticas (siglos XIII al XV: propuestas metodológicas desde el caso castellano)”. *Elites e redes clientelares na Idade Média*, Ed.: BARATA, F. T., Lisboa, Univ. de Évora, 2001, pp. 109-140.
- PÁEZ GARCÍA, M. A.: “‘Prohijados’ y ‘criados’ en la Córdoba bajomedieval: entre la familia y la servidumbre”. *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998, pp. 1277-1285.
- PALENCIA HERREJÓN, J. R.: *Los Ayala de Toledo: desarrollo e instrumentos de poder de un linaje nobiliario en el siglo XV*. Toledo, Exmo. Ayuntamiento de Toledo, 1995.
- PALENCIA HERREJÓN, J. R.: *Ciudad y oligarquía de Toledo a fines del Medioevo (1422-1522)* [CD]. Universidad Complutense, 1999 [2003].
- PAREJO DELGADO, M. J.: “Jerarquías urbanas y estructuras sociales de Úbeda a fines de la Edad Media”. *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998, pp.1287-1299.
- PEINADO SANTAELLA, R. G.: “Las élites de poder en las ciudades de la Andalucía Bética”. *Las ciudades andaluzas (siglos XIII-XVI)*. *Actas del VI Coloquio Internacional de His-*

- toria Medieval de Andalucía*, Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Univ. de Málaga, 1991 pp. 337-356.
- PEINADO SANTAELLA, R. G. y SORIA MESA, E.: "Crianza real y clientelismo nobiliario: los Bobadilla, una familia de la oligarquía granadina". *Meridies*, **1** (1994), pp. 129-160.
- QUINTANILLA RASO, M. C.: "La caballería cordobesa a finales de la Edad Media: Análisis de un conflicto urbano". *Villes et sociétés urbaines au Moyen Age: Hommage à M. le Professeur Jacques Heers*, París, Presses de L'Université de la Sorbonne, 1994, pp. 121-132.
- QUINTANILLA RASO, M. C.: "Les confédérations de nobles et les bandos dans le royaume de Castille au bas Moyen-âge: l'Exemple de Cordoue". *Journal of Med. History*, **16** (1990), pp. 165-179.
- QUINTANILLA RASO, M. C.: "Política ciudadana y jerarquización del poder: bandos y parcialidades en Cuenca". *En la España Medieval*, **20** (1997), pp. 219-250.
- RABADE OBRADO, M. P.: *Los Judeoconversos en la Corte y en la época de los Reyes Católicos*. Madrid, Ed. Universidad Complutense, 1990.
- RABADE OBRADO, M. P.: *Una élite de poder en la Corte de los Reyes Católicos. Los judeoconversos*. Madrid, Sigilo, 1993.
- RABADE OBRADO, M. P.: "Judeoconversos e Inquisición". *Orígenes de la monarquía hispánica: Propaganda y legitimación (ca. 1400-1520)*, Ed.: NIETO SORIA, J. M., Madrid, Dickynson, pp. 239-272.
- RODRIGUEZ MOLINA, J.: "Movimientos sociales en Andalucía durante la baja Edad Media: notas para su estudio", *Cuadernos de estudios medievales y ciencias y técnicas historiográficas*, (1991), vol. **16**. pp. 13-35.
- RODRIGUEZ MOLINA, J.: "Bandos en las ciudades del Alto Guadalquivir, s. XV-XVI: repercusiones". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*, Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 537-549.
- RODRIGUEZ ORTA, A.: "La ciudad de Toledo a fines de la Edad Media: población y caracteres socioeconómicos, según un alarde militar de 1503". *Historia social, pensamiento historiográfico y Edad Media. Homenaje al Prof. Abilio Barbereo de Aguilera*, Ed.: LORING GARCIA, M. I., Madrid, Ed. del Orto, 1997, pp. 449-474.
- RUIZ GOMEZ, F.: "Aljamas y concejos en el Reino de Castilla durante la Edad Media". *Espacio, tiempo y forma*, **6** (1993), pp. 57-77.
- RUIZ DE LA PEÑA SOLAR, J. I.: "Parroquias, concejos parroquiales y solidaridades vecinales en la Asturias medieval". *Arturiensia Medievalia*, **7** (1993), pp. 105-122.
- RUIZ DE LA PEÑA SOLAR, J. I.: "Ciudades y sociedades urbanas en la España medieval. Siglos XIII-XV". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 17-50.
- TENA GARCIA, M. S.: "Los Mans-Engomez: el linaje dirigente de la villa de San Sebastián durante la Edad Media", *Hispania*, (1993), vol. **53/3**. pp. 987-1008.
- TENA GARCIA, M. S.: *La sociedad urbana en la Guipuzcoa costera medieval: San Sebastián, Rentería y Fuenterrabía (1200-1500)*. San Sebastián., Caja Guipúzcoa. Obra Social, 1997.
- VAL VALDIVIESO, M. I.: *Aproximación al estudio de la estructura social de una villa mercantil castellana a fines de la Edad Media: Medina del Campo*. En *Les sociétés urbaines en France Meridionale et en Péninsule Iberique au Moyen Age. Colloque de Pau*, 21-23 IX 1988. París, C.N.R.S., 1991, pp. 105-130.
- VAL VALDIVIESO, I. C.: *Usos sociales del agua en las ciudades hispánicas a fines de la Edad Media*. Valladolid, Universidad, Servicio de Publicaciones, 2002.

- VALDEON BARUQUE, J.: “Las oligarquías urbanas”. *Concejos y ciudades en la Edad Media hispánica. II Congreso de estudios medievales*, León, Fund. Sánchez Albornoz, 1990, pp. 509-521.
- VALDEON BARUQUE, J. “La articulación de la sociedad”. *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 81-96.

5. INSTITUCIONES. GOBIERNO Y FISCALIDAD

- ALVAREZ ALVAREZ, C. “Oficiales y funcionarios concejiles de la Corona de Castilla durante la Baja Edad Media (Un largo proceso de intervención regia y oligarquización)”. *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 489-540.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “Encabezamientos de alcabalas en Segovia y su episcopalía (1495-1506). Innovaciones y reacción social”. *En la España Medieval*, **20** (1997), pp. 251-280.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “Las ordenanzas antiguas de Toledo. Siglos XIV y XV”. ‘*Faire bans, editz e statuz*’. *L’activité législative communale dans l’Occident médiéval, ca. 1200-1550: sources, objets, acteurs*, Ed.: CAUCHIES, J. M., Bruselas, Publications des Fac. Univ. de Sait Louis, 2000, pp. 85-115.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “El Estado y la distribución del poder”. *El Marqués de Santillana (1398-1458). Los albores de la España Moderna. El hombre de Estado*, Madrid, Nerea, 2001, pp. 37-83.
- BERMEJO CABRERO, J. L.: “En torno a las Cortes del Antiguo Régimen”. *Anuario de Hª del Derecho Español*, **63-64** (1993-1994), pp. 143-233.
- BERMEJO CABRERO, J. L.: *Estudios sobre fueros locales y organización municipal en España (siglos XII-XVIII), Monografía*. Madrid, Universidad Complutense, Facultad de Derecho, 2001.
- BERNARDO ARES, J. M.: “El régimen municipal en la Corona de Castilla”. *Studia Historica. Historia Moderna*, **15** (1996), pp. 23-61.
- BONACHIA HERNANDO, J. A.: “La justicia en los municipios castellanos medievales”. *Edad Media. Revista de Historia Medieval*, **1** (1998), pp. 145-182.
- CARRETERO ZAMORA, J.: “La consolidación de un modelo representativo: las Cortes de Castilla en época de los Reyes Católicos”. *Isabel la católica y la política*, Ed.: VALDEON BARUQUE, J., Valladolid, Ámbito, 2001, pp. 259-291.
- CASTELLANOS OÑATE, J. M.: “El Regimiento madrileño, 1464-1515”, *Anales del Instituto de Estudios Madrileños*, (1991), vol. **30**, pp. 439-63.
- CLEMENTE RAMOS, J.: “Estructura concejil y sociedad feudal en la transierra Extremeña, siglos XII y XIII”, *Hispania*, (1991), vol. **177**, pp. 41-71.
- COLLANTES DE TERAN, A.: “Alfonso X y los Reyes Católicos: La formación de las haciendas municipales”, *En la España Medieval*, (1990), vol. **13**, pp. 253-270.
- COLLANTES DE TERAN, A.: “Documentation pour l’étude de la fiscalité et des finances municipales de Séville au bas Moyen Age”. *La Fiscalité des villes au Moyen Age (France méridionale, Catalogne et Castille)*, *1: Etude des Sources*, Eds.: MENJOT, D. y SANCHEZ MARTÍNEZ, M., Toulouse, Privat, 1996, pp. 37-44.
- COLLANTES DE TERAN, A.: “Ciudades y villas andaluzas: variedad impositiva y diversidad ante el hecho fiscal”. *Finanzas y fiscalidad municipal” (V Congreso de Estudios Medievales)*, Ávila, Fundación Sánchez Albornoz, 1997, pp. 483-506.

- COLLANTES DE TERAN, A.: "El mayordomazgo perpetuo del concejo de Sevilla". *Aragón en la Edad Media: Estudios de Economía y Sociedad (Siglos XII al XV). Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros*, **XIV** (1999), pp. 303-312.
- COLLANTES DE TERAN, A. y MENJOT, D.: "Hacienda y fiscalidad concejiles en la Corona de Castilla en la Edad Media". *Historia Inst. Documentos*, **23** (1996), pp. 213-254.
- CORRAL GARCIA, E.: *El Mayordomo de Concejo en la Corona de Castilla (s. XIII-s. XVIII)*. Madrid, Revista de la Adm. local, 1991.
- CRUCES BLANCO, E.: *El corregimiento dúplice de Málaga Vélez: aproximación a su estudio (1496-1516)*. En "" (Ed.), *Andalucía en el tránsito a la modernidad: actas del Coloquio celebrado con motivo del V Centenario de la conquista de Vélez-Málaga (1487-1987)*. Málaga, Servicio de publicaciones. Exma. Diputación Provincial, 1991, pp. 21-29.
- DIAGO HERNANDO, M.: "La política fiscal del Común de pecheros de Soria en el siglo XV y primeras décadas del XVI". *Anuario de Estudios Medievales*, **22** (1992), pp. 821-851.
- DIAGO HERNANDO, M.: "La recaudación de alcabalas en Soria y Ágreda a fines del Medioevo: aportación a la historia de la fiscalidad en la Castilla bajomedieval". *Revista de Investigación del Colegio Universitario de Soria*, (1992-1994), pp. 99-122.
- DIAGO HERNANDO, M.: "El acceso al gobierno de las ciudades castellanas con voto en Cortes a través del patronazgo regio durante el siglo XV". *Anuario de Estudios Medievales*, **32/2** (2002), pp. 879-913.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Transformaciones en las instituciones de gobierno local en las ciudades castellanas durante la revuelta comunera (1520-1521)". *Hispania. Revista española de Historia*, **214** (2003), pp. 623-656.
- DIEZ DE SALAZAR, L. M.: "Notas sobre el régimen municipal en Guipúzcoa (s. XIII-XVI)", *Acta Historica et Archaeologica Medevalia*, (1990-91), vol. **11-12**. pp. 225-258.
- ESPINAR MORENO, M., GARCÍA ROMERA, M. V. y PORTI DURÁN, N.: "Problemas fiscales de Almería y sus villas, siglos XV-XVI: las capitulaciones de 1500-1501 y sus consecuencias". *Almería entre culturas, siglos XIII-XVI: Actas del coloquio Almería 19, 20 y 21 de abril de 1990, 2 vols.*, Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 1990, vol. I, pp. 399-412.
- ESTEBAN RECIO, A.: "Sociedad y gobierno en la ciudad de señorío: las raíces del movimiento comunero en Palencia". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998, pp.1157-1164.
- ESTEPA DIEZ, C.: "El realengo y el señorío jurisdiccional concejil en Castilla y León (Siglos XII-XV)". *Concejos y ciudades en la Edad Media hispánica*, Ed.: SÁNCHEZ-ALBORNOZ, F., León, 1990. pp. 467-506.
- FORTEA PEREZ, J. I.: "El gobierno de las ciudades de Castilla, tras la rebelión de las Comunidades". *Torre de los Lujanes*, **46** (2002), pp. 39-52.
- FRANCO SILVA, A.: "Pedraza de la Sierra: el proceso de formación de unas ordenanzas de villa y tierra en los siglos XIV y XV". *Historia. Instituciones. Documentos*, **18** (1991), pp. 97-142.
- FRANCO SILVA, A.: "La hacienda de Morón de la Frontera (1456-1480)". *La Banda Morisca durante los siglos XIII, XIV y XV: Actas de las II Jornadas de Temas Moronenses, 17 al 20 de octubre de 1994*, Eds.: GARCÍA FERNÁNDEZ, M. y MATA MARCHENA, J. D., Morón de la Frontera, Fundación Municipal de Cultura Fernando Villalón, 1996, pp. 201-232.
- GARCIA FERNANDEZ, E.: *Labastida en la Edad Media: Poblamiento y organización político-administrativa (siglos X-XIII)*. Vitoria-Gasteiz, Dip.Foral de Alava Dep.de Cultura., 1990.
- GARCIA FITZ, F., y KIRSCHBERG SCHENCK, D.: "Las ordenanzas del concejo de Sevilla de 1492", *Historia. Instituciones. Documentos*, (1991), vol. **18**. pp. 183-207.

- GAUTIER-DALCHE, J.: "Burgos médiévale: une ville et sa région, une seigneurie urbaine.". *Le Moyen Age: Revue d'histoire et de philologie*, **101/3-4** (1995), pp. 475-487.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "Finanzas concejiles en la Castilla medieval: el ejemplo de la Rioja Alta (siglo XV-inicios del XVI)". *Cuadernos de Investigación Histórica: Brocar*, **22** (1998), pp. 21-50.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "Concejos urbanos en la Rioja Alta a fines del medioevo: aspectos institucionales y políticos". *Historia Instituciones Documentos*, **26** (1999), pp. 233-254.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: *El gobierno urbano en la Rioja en la época medieval e inicios de la edad moderna*. Traducido. Editado. Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, 2004.
- GONZALEZ ARCE, D.: "Ordenanzas y fuero concedidos a la ciudad de Córdoba por Fernando III". *Cuadernos de Estudios Medievales y ciencias y técnicas historiográficas*, **17** (1992), pp. 399-411.
- GONZALEZ JIMENEZ, M.: "Ciudades y concejos andaluces en la Edad Media: gobierno urbano". *Concejos y ciudades en la edad media hispánica. II Congreso de estudios medievales*, León, Fund. Sánchez Albornoz, 1990, pp. 237-260.
- GONZALEZ JIMENEZ, M.: "Gobierno urbano". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LOPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALAN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 13-30.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "La política de nombramiento de corregidores en el siglo XV entre la estrategia regia y la oposición ciudadana". *Anales d la Universidad de Alicante. Historia medieval*, **10** (1994), pp. 99-124.
- GUERRERO NAVARRETE, Y., y IZQUIERDO BENITO, R.: *Cuenca en la Baja Edad Media: un sistema de poder urbano..* Cuenca, Diputación de Cuenca, 1994.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "Del concejo medieval a la ciudad moderna. El papel de las cartas expectativa de oficios ciudadanos en la transformación de los municipios castellanos bajomedievales: Burgos y Cuenca". *La Península Ibérica en la era de los Descubrimientos (1391-1492)*. (Actas de las III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval. Sevilla, 1991),. Sevilla, Junta de Andalucía, 1997, pp. 1013-1024.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "El deficit de la Hacienda municipal burgalesa en el siglo XV: hacia una evaluación socio-económica y socio-política". *Edad Media. Revista de Historia*, **2** (1999), pp. 81-112.
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "Orden público y corregidor en Burgos (siglo XV)". *Anales de la Universidad de Alicante. Historia medieval*, **13** (2000), pp. 59-102.
- KIRSCHBERG SCHENCK, D. y FERNÁNDEZ GÓMEZ, M.: *El Concejo de Sevilla en la Edad Media (1284-1454). Organización institucional y fuentes documentales*, 2 vols. Sevilla, Ayuntamiento de Sevilla, 2002.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Las haciendas concejiles en la Corona de Castilla". *Finanzas y fiscalidad municipal" (V Congreso de Estudios Medievales)*, Avila, Fundación Sánchez Albornoz, 1997, pp. 7-71.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Las Ordenanzas locales. Siglos XIII-XVIII". *En la España Medieval*, **21** (1998), 293-337.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Las Ordenanzas de Sevilla. Siglos XIII-XVIII", en *Faire bans, editz et statuz. Légiferer dans la ville médiévale*, ed. J. M. Cauchies, Bruxelles, 2001, pp. 513-533.
- LOPEZ NEVOT, J. A.: "La Hacienda Municipal de Granada (1492-1600)". *A.H.D.E.*, **65** (1995), pp. 749-805.
- LOPEZ NEVOT, J. A.: *La organización institucional del municipio de Granada durante el siglo XVI*. Granada, Universidad de Granada, 1994.

- LOPEZ VILLALBA, J. M.: "El cuaderno de Condiciones del Común de Guadalajara de 1405", *Espacio, Tiempo y Forma*, (1990), vol. 3. pp. 121-156.
- LOPEZ VILLALBA, J. M.: "Estudio diplomático de los testimonios de pregón del concejo de Guadalajara (1454-1500)". *Espacio, Tiempo y Forma*, 8 (1995), pp. 135-141.
- LOPEZ VILLALBA, J. M.: "Concejo abierto, regimiento y corregimiento en Guadalajara, 1346-1516", *Espacio, tiempo y forma*, (1992), vol. 3/5. pp. 65-83.
- MARTÍN PALMA, M. T.: "Las ordenanzas municipales de Málaga". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*, Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 93-99.
- MARTINEZ LLORENTE, F. J.: *Régimen jurídico de la Extremadura Castellana Medieval. Las Comunidades de Villa y Tierra (s.X-XIV)*. Valladolid, Universidad Valladolid, 1990.
- MARTINEZ LLORENTE, F. J. "El régimen jurídico de la vecindad medieval y las novedades del 'ius comune'". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 51-80.
- MENJOT, D. y SÁNCHEZ, M. (Dirs.): *La fiscalité des villes au Moyen Age, (France méridionale, Catalogne et Castille). 1, Étude des Sources*. Toulouse, Privat, 1996.
- MENJOT, D.: "Le système fiscal du Murcie (1264-1474)". *Finanzas y fiscalidad municipal (V Congreso de Estudios Medievales)*, Avila, Fundación Sánchez Albornoz, 1997, pp. 431-481.
- MENJOT, D.: "La fiscalité directe dans les systèmes financiers des villes castillanes". *La fiscalité des villes au Moyen Age, (Occident méditerranéen). 2, Les systèmes fiscaux*, Eds.: MENJOT, D. y SANCHEZ, M., Toulouse, Privat, 1999, pp. 223-258.
- MONSALVO ANTÓN, J. M.: "La organización concejil en Salamanca, Ledesma y Alba de Tormes (siglo XII- mediados del siglo XIII)". *I congreso de Salamanca 1989, II*, Ed.: MARTIN RODRIGUEZ, J. L., Salamanca, Dip. Prov. de Salamanca, 1992, pp. 365-396.
- MONSALVO ANTON, J. M. "Gobierno municipal, poderes urbanos y toma de decisiones en los concejos castellanos bajomedievales (consideraciones a partir de concejos salmantinos y avulenses)". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 409-487.
- PELAEZ DEL ROSAL, M.: "Organización judicial, jurisdicción y proceso en el fuero de Córdoba". *Boletín de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes*, 61/118 (1990), pp. 75-83.
- PINO GARCIA, J. L.: "El concejo de Córdoba a fines de la Edad Media: estructura interna y política municipal". *Historia Instituciones Documentos*, 29 (1993), pp. 355-401.
- POLO MARTÍN, R.: "Los Reyes Católicos y la insaculación en Castilla". *Studia Historica. Historia Medieval*, 17 (1999), pp. 137-197.
- RODRÍGUEZ GIL, M.: "Notas para una teoría general de la vertebración jurídica de los concejos en la Alta Edad Media". *Concejos y ciudades en la edad media hispánica. II Congreso de Estudios medievales*, León, Fund. Sánchez Albornoz, 1990, pp. 323-345.
- ROMERO ROMERO, F. J.: "El Concejo como instrumento de la fiscalidad regia en la Castilla del siglo XV. Sevilla y los pedidos de cortes: 1406-1474". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*, Eds.: LÓPEZ DE COCA, J. E. y GALÁN SÁNCHEZ, A., Málaga, Univ. de Málaga, 1991, pp. 161-166.
- ROMERO MARTINEZ, A.: "Proceso recaudatorio y mecanismos fiscales en los concejos de la Corona de Castilla". *Anuario de Estudios Medievales*, 22 (1992), pp. 739-766.

- ROMERO MARTINEZ, A.: “Les procédures de prélèvement de l’impôt direct dans les villes de la couronne de Castille au bas Moyen Âge”. *La fiscalité des villes au Moyen Age, (Occident méditerranéen)*. 2, *Les systèmes fiscaux*, Eds.: MENJOT, D. y SANCHEZ, M., Toulouse, Privat, 1999, pp. 259-288.
- RUIZ DE LA PEÑA, J. I.: “El régimen municipal de Plasencia en la Edad Media: Del concejo organizado y autónomo al regimiento”, *Historia, Instituciones, Documentos*, (1990), vol. 17. pp. 247-266.
- RUIZ POVEDANO, J. M.: *El primer gobierno municipal de Málaga (1489-1495)*. Granada, Chronica Nova. Estudios Históricos. Universidad de Granada, 1991.
- SANCHEZ BENITO, J. M.: “Estructura de Huete en el siglo XV”. *Espacio, Tiempo y Forma*, 7 (1994), pp. 65-102.
- SANCHEZ BENITO, J. M.: “Las haciendas de los concejos en la Submeseta Sur (siglos XIV y XV)”. *Finanzas y fiscalidad municipal. (V Congreso de Estudios Medievales)*, Ávila, Fundación Sánchez Albornoz, 1997, pp. 395-430.
- RUIZ POVEDANO, J.: “El gobierno municipal de Granada y la Capitanía General (1492-1516)”. *Las ciudades andaluzas (siglos XIII-XVI)*. *Actas del VI Coloquio Internacional de Historia Medieval de Andalucía*, Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Univ. de Granada, 1991, pp. 85-99.
- TORRES FONTES, J.: “El concejo de Murcia en la Edad Media”. *Concejos y ciudades en la edad media hispánica. II Congreso de estudios medievales*, León, Fund. Sanchez Albornoz, 1990, pp. 199-236.
- VAL VALDIVIESO, I.: *Agua y poder en la Castilla bajomedieval: el papel del agua en el ejercicio del poder concejil a fines de la Edad Media*. Valladolid, Consejería de Cultura y Turismo, 2003.
- VALDEON BARUQUE, J.: *El concejo abierto en Castilla y León. Miscel.lània en Homenatge al P. Agustí Altisent*. Tarragona, Diputació de Tarragona, 1991, pp. 173-182.
- VEAS ARTESEROS, M. C.: *Fiscalidad concejil en la Murcia de fines del medievo*. Murcia, Univ. de Murcia, 1991.

6. POLITICA

- ARANDA, F. J.: *Poder municipal y cabildo de jurados en Toledo en la Edad Moderna (siglos XV-XVIII)*. Toledo, 1992.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “Ciudades y hermandades en la Corona de Castilla. Aproximación sociopolítica”. *Anuario de Estudios Medievales*, 27/1 (1997), pp. 103-146.
- ASENJO GONZALEZ, M.: “Las ciudades”. *Orígenes de la Monarquía hispánica: Propaganda y legitimación (ca. 1400-1520)*, Ed.: NIETO SORIA, J. M., Madrid, Dykinson, 1999, pp. 105-141.
- GONZALEZ, M.: “El poder regio y las ciudades castellanas a mediados del siglo XV. Pragmáticas, ordenamientos y reuniones de Cortes en el reinado de Juan II.”. *Os Reinos Ibéricos na Idade Media. Homenaje al Pro. H. Baquero Moreno*, Eds.: ADAO DA FONSECA, L., AMARAL, L. C. y FERREIRA SANTOS, M. F., Lisboa, Loivraria Civilisçao Editora, 2003, pp. 947-955.
- BONACHIA HERNANDO, J. A.: ““Mas honrada que ciudad de mis reinos..”: la nobleza y el honor en el imaginario urbano (Burgos en la Edad Media)”. *La ciudad medieval. Aspectos de la vida urbana en la Castilla Bajomedieval*, Ed.: BONACHIA HERNANDO, J. A., Valladolid, Universidad de Valladolid, 1996, pp. 169-212.

- CARRETERO ZAMORA, J.: "Representación política y procesos de legitimación". *Orígenes de la monarquía hispánica: Propaganda y legitimación (ca. 1400-1520)*, Ed.: NIETO SORIA, J. M., Madrid, Dickynson, 1999, pp. 177-205.
- DIAGO HERNANDO, M.: *Le Comunità di Castiglia (1520-1521): una rivolta urbana contro la monarchia degli Asburgo*. Milano, 2001.
- DIAGO HERNANDO, M.: "Transformaciones sociopolíticas en las ciudades de la Corona de Castilla y en las del Imperio Alemán durante el siglo XIII. Análisis comparativo". *Anuario de Estudios Medievales*, **27/1** (1997), pp. 147-188.
- DÍAZ IBÁÑEZ, J.: "Monarquía y conflictos iglesia-concejos en la Castilla bajomedieval. El caso del obispado de Cuenca (1280-1406)". *En la España Medieval*, (1994), pp. 133-156.
- ESTEBAN RECIO, A.: "La lucha por el poder político en Palencia en el siglo XV: el común en el gobierno municipal". *Fuentes documentales y Edad Media. Actas del II congreso de Historia Palencia*, Ed.: MAÑUECO ALONSO, J., Palencia, Dip. Prov. de Palencia, 1990, 569-600.
- GARCIA FERNANDEZ, M.: "Morón de la Frontera y Enrique II: los privilegios reales de 1378". *Archivo hispalense*, (1991), vol. **74/227**. pp. 3-25.
- GAUTIER-DALCHÉ, J.: "Communes, libertés, franchises urbaines: le problème des origines. Le Leon et la Castille". *Les origines des libertés urbaines. Actes du XIVème Congrès des Historiens Médiévistes de l'Enseignement Supérieur. Rouen 7-VI-85.* Rouen, Univ. de Rouen, 1990, pp. 67-95.
- GAUTIER DALCHE, J.: "Les villes et Pierre le Cruel: remarques sur le cas de Tolède". *Poder y sociedad en la Baja Edad Media hispánica. Estudios en homenaje al profesor Luis Vicente Díaz Martín*, Ed.: REGLERO DE LA FUENTE, C., Valladolid, Univ. de Valladolid, 2002, pp. 165-179.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "La ciudad de Nájera an el tránsito de la Edad Media a la Moderna: el concejo, el señor y la sociedad política ciudadana". *Hispania*, **60:2:205** (2000), pp. 425-452.
- GONZALEZ JIMENEZ, M.: "La guerra en su vertiente andaluza: participación de las ciudades, villas y señoríos andaluces". *La Incorporación de Granada a la Corona de Castilla: Actas del Symposium conmemorativo del Quinto Centenario (Granada, 2 al 5 de Diciembre de 1991)*, Ed.: LADERO QUESADA, M. A., Granada, Diputación Provincial, 1993, pp. 651-674.
- GONZALEZ JIMENEZ, M.: "Corrupciones municipales en Castilla a finales de la Edad Media". *Instituciones y corrupción en la Historia*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Valladolid, Univ. de Valladolid, 1998, pp. 9-30.
- GONZALEZ MINGUEZ, C.: "Aproximación al estudio del "Movimiento Hermandino" en Castilla y León". *Medievalismo*, **1:1** (1991), pp. 35-55.
- GONZALEZ MINGUEZ, C.: "Concejos, cortes y hermandades en la estructura de poder de la corona de Castilla en los últimos siglos medievales: el caso de Álava". *La Península Ibérica en la Era de los Descubrimientos (1391-1492). Actas III Jornadas Hispano-Portuguesas de Historia Medieval. 2 vols.*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía. Consejería de Cultura., 1997, pp. 585-610.
- GÓMEZ VOZMEDIANO, M. F.: "La revuelta de las comunidades en la Mancha (1519-1531)". *Chronica Nova*, **23** (1996), pp. 171-187.
- HERNÁNDEZ FRANCO, J. y JIMENEZ ALCAZAR, J. F.: "Estado, aristocracia y oligarquías urbanas en el Reino de Murcia. Un punto de flexión en torno a las comunidades de Castilla". *Chronica Nova*, **23** (1996), pp. 171-187.
- HUANO, A.: *El pequeño poder. El municipio en la Corona de Castilla (s. XV-XIX)*. Madrid, 1992.

- IRADIEL, P.: "Formas de poder y de organización de la sociedad en las ciudades castellanas de la Baja Edad Media". *Estructuras y formas de poder en la Historia. Ponencias*, Ed.: PASTOR, R., Salamanca, Univ. de Salamanca, 1991, pp. 23-47.
- JARA FUENTE, J. A.: "Sobre el concejo cerrado: Asamblearismo y participación política en las ciudades castellanas de la Baja Edad Media (conflictos inter o intra-clase)". *Studia Historica. Historia Medieval*, 17 (2000), pp. 113-136.
- JARA FUENTE, J. A.: "Elites urbanas y sistemas concejiles: una propuesta teórico-metodológico para el análisis de los subsistemas de poder en los concejos castellanos de la Baja Edad Media". *Hispania*, 61 (2001), pp. 221-266.
- JULAR PEREZ-ALFARO, C.: "La participación de un noble en el poder local a través de su clientela. Un ejemplo concreto a fines del siglo XIV.". *Hispania*, **53/185** (1993), pp. 861-884.
- JULAR PEREZ-ALFARO, C.: "Dominios señoriales y relaciones clientelares en Castilla: Velasco, Porres y Cárcamo (siglos XIII-XIV)". *Hispania: Revista española de historia*, **56:1:192** (1996), pp. 137-171.
- LADERO QUESADA, M. A.: "Monarquía y ciudades de realengo en Castilla. Siglos XII-XV". *Anuario Est. Med.*, **24** (1994), pp. 719-774.
- LADERO QUESADA, M. A.: *Los alcázares reales en las ciudades de Castilla (Siglos XII a XV)*, Segovia, 2002.
- LADERO QUESADA, M. F.: "El concejo de Zamora en el siglo XV: aproximación al proceso de monopolio y oligarquización del poder municipal", *Espacio, Tiempo y Forma. Serie III, Hª Medieval*, (1990), vol. **3**, pp. 83-93.
- MINGUEZ FERNANDEZ, J. M.: "Las Hermandades generales de los concejos en la corona de Castilla". *Concejos y ciudades en la Baja Edad Media hispánica*. León, Fundación Sánchez Albornoz, 1990, pp. 539-567.
- MOLENAT, J. P.: *Réflexions sur les origines agraires de la révolte des Comunidades à Tolède*. En "RUCQUOI, A." (Ed.), *Génèse médiévale de l'Espagne moderne*. Nice, Facult. des Lettres, 1991c, pp. 193-208.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "La sociedad política en las concejos castellanos de la Meseta durante la época del regimiento medieval. La distribución social del poder". *Concejos y ciudades en la edad media hispánica. II Congreso de estudios medievales*, León, Fund. Sánchez-Albornoz, 1990, pp. 358-413.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Transformaciones sociales y relaciones de poder en los concejos de frontera, siglos XI-XIII. Aldeanos, vecinos y caballeros ante las instituciones municipales.". *Relaciones de poder, de producción y parentesco en la Edad Media y Moderna: Aproximación a su estudio*, Ed.: PASTOR, R., Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1990, pp. 107-170.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Historia de los poderes medievales, del Derecho a la Antropología. El ejemplo castellano: monarquía, concejos y señoríos en los siglos XII al XV". *Historia a Debate, Medieval*, Ed.: BARROS, C., Santiago de Compostela, 1995, pp. 81-149.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Parentesco y sistema concejil. Observaciones sobre la funcionalidad política de los linajes urbanos en Castilla y León (siglos XIII-XV)". *Hispania*, **53/185** (1993), pp. 937-969.
- MONSALVO ANTON, J. M.: "Solidaridades de oficio y estructura de poder en las ciudades castellanas de la Meseta, durante los siglos XIII al XV (aproximación al estudio político del corporativismo artesanal)". *El trabajo en la Historia. Séptimas Jornadas de Estudios Históricos*, Ed.: VACA LORENZO, A., Salamanca, Univ. de Salamanca, 1996, pp. 39-90.

- MOYANO MARTINEZ, J. M.: "Familia y poder político en la Murcia bajomedieval (siglos XIV y XV)", *Miscelánea Medieval Murciana*, (1992), vol. **17**. pp. 9-41.
- NIETO SORIA, J. M.: "Fragmentos de ideología política urbana en la Castilla bajomedieval". *Anales de la Universidad de Alicante. Historia medieval*, 13 (2000), pp. 203-229.
- PINO GARCIA, J. L., del: *Extremadura en las luchas políticas del siglo XV*. Badajoz, Dip. Prov. de Badajoz, 1991.
- PINO ROLDÁN, F. D.: "Concesión y confirmación de mercedes y privilegios a la ciudad de Vélez-Málaga, siglos XV-XVI". *Andalucía en el tránsito a la modernidad: actas del coloquio celebrado con motivo del V Centenario de la conquista de Vélez-Málaga (1487-1987)*. Málaga, Servicio de Publicaciones, Diputación Provincial, 1991, pp. 65-75.
- PORRAS ARBOLEDAS, P. A.: "La aristocracia urbana de Jaén bajo los Trastámaras: los Mendoza y los Berrio", *En la España Medieval*, (1990), vol. **13**. pp. 271-302.
- PORRAS ARBOLEDAS, P. A.: *La ciudad de Jaén y la revolución de las comunidades de Castilla (1500-1523)*. Jaén, Dip. Prov. de Jaen, 1993.
- RABADE OBRADO, M. P.: "Las escribanías como conflicto entre poder regio y poder concejil en la Castilla del siglo XV: el caso de Cuenca", *Anuario de Estudios Medievales*, (1991), vol. **21**. pp. 247-276.
- RABADE OBRADO, M.P.: *Una élite de poder en la Corte de los Reyes Católicos. Los judeo-conversos*. Madrid, Sigilo, 1993.
- RODRIGUEZ MOLINA, J.: "El personero medieval, defensor de la comunidad." *Aragón en la Edad Media, Homenaje a la profesora Carmen Orcástegui Gros*, **14-15** (1999), pp. 1337-1354.
- SANCHEZ BENITO, J. M.: "Notas sobre la Junta General de la Hermandad en tiempos de los Reyes Católicos". *Anales de la Universidad de Alicante: Historia Medieval*, **8** (1992), pp. 147-168.
- VAL VALDIVIESO, I.: "Aspiraciones y actitudes sociopolíticas". *La ciudad medieval: aspectos de la vida urbana en la Castilla bajomedieval*, Ed.: VAL VALDIVIESO, I., Valladolid, 1996, pp. 213-254.
- VAL VALDIVIESO, I.: "La intervención real en las ciudades castellanas bajomedievales". *Miscelánea Medieval Murciana*, **19-20** (1995), pp. 67-78.
- VAL VALDIVIESO, I.: "Urban grow and royal intervention in late medieval Castile". *Urban History*, **24/2** (1997), pp. 129-140.
- VIÑA BRITO, A.: "Análisis de un conflicto local. Osma y los condes de Ureña: 1478-1539". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTANER, J. E. y GALÁN SÁNCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 575-583.

7. IGLESIA. CULTURA. VIDA COTIDIANA. ARTE

- ARRANZ GUZMAN, A.: "La imagen del pontificado en Castilla a través de los cuadernos de Cortes". *Hispania Sacra*, **42** (1990), pp. 721-760.
- ARRANZ GUZMAN, A.: "La cultura en el bajo clero: una primera aproximación". *Anuario de Estudios Medievales*, **21** (1991), pp. 591-605.
- ARRANZ GUZMAN, A. "Los procuradores de las ciudades en cortes ante las actividades extraeclesásticas del clero". *Pensamiento Hispano Medieval. Homenaje a D. Horacio Santiago-Otero*, Madrid, 1998. pp. 273-290.

- ARRANZ GUZMAN, A.: "Pedro I ante los enfrentamientos entre concejos y prelados castellanos". *Anuario de Estudios Medievales*, 30 (2000), pp. 235-276.
- ASENJO GONZALEZ, M.: "El ritmo de la comunidad: vivir en la ciudad, las artes y los oficios en la Corona de Castilla". *La vida cotidiana en la Edad Media. VIII Semana de Estudios Medievales. Nájera del 4 al 8 de agosto de 1997.*, Ed.: PÉREZ RIOJA, J., Nájera, 1998, pp. 169-200.
- CABRERA SÁNCHEZ, M.: *La medicina en Córdoba durante el Siglo XV*. Córdoba, Diputación de Córdoba, 2002.
- CASTILLO GOMEZ, A.: "Las fiestas y el gasto público en el Concejo de Alcalá de Henares en el siglo XV". *Espai i temps d'oci a la història. XI Jornades d'Estudis Històrics Locals. Palma 14-17 de diciembre de 1992*, Eds.: BARCELO CRESPI, M. y SUREDA, B., Palma de Mallorca, 1993, pp. 293-312.
- ESTEBAN RECIO, A. y IZQUIERDO GARCIA, M. J.: "Pecado y marginación: mujeres públicas en Valladolid y Palencia durante los siglos XV y XVI". *La ciudad medieval. Aspectos de la vida urbana en Castilla Bajomedieval*, Ed.: BONACHIA HERNANDO, J. A., Valladolid, Univ. de Valladolid, 1996, pp. 131-168.
- FLYNN, M.: *The spectacle of suffering in Spanish streets*. En "HANAWALT, B. A., y REYERSON, K." (Eds.), *City and Spectacle in Medieval Europe*. Minneapolis, Univ. of Minnesota Press, 1994, pp. 153-138.
- GAUTIER-DALCHE, J.: "A propos d'un cens dû à Rome. Santa Maria de Valladolid, le comte, l'évêque, le Saint-Siège, la ville et le roi (fin XIe - fin XIIe siècle)". *Finances, pouvoirs et mémoire. Mélanges offerts à Jean Favier*, Ed.: KERHERVÉ, J., París, 1999, pp. 527-538.
- GOICOLEA JULIÁN, F. J.: "La vida cotidiana en la ciudad de Nájera a fines de la Edad Media: una aproximación". *En la España Medieval*, 24 (2001), pp. 171-194.
- GOMEZ MORENO, A.: *España y la Italia de los humanistas*. Madrid, Gredos, 1994.
- GOMEZ NIETO, L.: *Ritos funerarios en el Madrid medieval*. Madrid, Al-Mudayna, 1991.
- GOMEZ RAMOS, R.: *Imagen y símbolo en la edad media andaluza*. Sevilla, Secretariado de publicaciones de la Univ. de Sevilla, 1990.
- FERNANDEZ CONDE, F. J.: "Renacimiento urbano y religiosidad. Los cabildos de canónigos". *Las sociedades urbanas en la España Medieval. XXIX Semana de Estudios Medievales. Estella 15-19 julio 2002*, Pamplona, Gobierno de Navarra, 2003, pp. 311-353.
- GRAÑA CID, M. M.: "Franciscanismo reformista y sociedades urbanas en Galicia durante la Baja Edad Media". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998, pp. 999-1011
- GUERRERO NAVARRETE, Y.: "Aproximación cualitativa y cuantitativa a la dieta urbana en el siglo XV". *Estudios de Historia Medieval. Homenaje a Luis Suarez*, Ed.: ÁLVAREZ PALENZUELA, V. A., Valladolid, 1991, pp. 245-265.
- IZQUIERDO BENITO, R.: "Gastos por la muerte de un canónigo toledano en el siglo XV". *Poder y sociedad en la Baja Edad Media hispánica. Estudios en homenaje al profesor Luis Vicente Díaz Martín.*, Ed.: REGLERO DE LA FUENTE, C., Valladolid, Univ. de Valladolid, 2002, pp. 413-425.
- IZQUIERDO GARCIA, M. J.: "Elementos para una nueva lectura de la dominación sociocultural en Valladolid y Palencia durante la Baja Edad Media". *La Península Ibérica en la era de los descubrimientos*, Ed.: GONZALEZ JIMENEZ, M., Sevilla, Junta de Andalucía, 1998, pp. 1165-1178.
- IZQUIERDO GARCIA, M. J. y OLIVERA ARRANZ, M. D. R.: "Testamentos femeninos vallisoletanos del siglo XV: la voz airada de Beatriz García de Villandrando". *Historia. Instituciones. Documentos*, 18 (1991), pp. 263-295.

- LADERO QUESADA, M. A. y SÁNCHEZ HERRERO, J.: "Iglesia y ciudades". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 227-264.
- LADERO QUESADA, M. A.: *Las fiestas en la cultura medieval*. Barcelona, Areté, 2004.
- LOPEZ BENITO, C. I.: *La nobleza salmantina ante la vida y la muerte: 1476-1535*. Salamanca, Dip. Prov de Salamanca, 1992.
- MARTÍNEZ, M^a C. y CONGOSTO MARTÍN, Y.: "Lengua y escritura en la Sevilla de fines del XV: confluencia de normas y modelos". *Historia. Instituciones. Documentos*, **28** (2001), pp. 11-30.
- MARTINEZ CARRILLO, M. L. I.: "Fiestas ciudadanas. Componentes religiosos y profanos de un cuadro bajomedieval. Murcia", *Miscelánea Medieval Murciana*, (1990-91), vol. **XVI**. pp. 11-50.
- MARTINEZ CARRILLO, M. L.: "Elitismo y participación en las fiestas medievales". *Miscelánea Medieval Murciana*, **18** (1993-1994), pp. 95-107.
- MARTÍNEZ MARTÍNEZ, M.: "Oligarquía y cultura religiosa: los Puxmarín murcianos y el estudio de Lleida". *Anuario de Estudios Medievales*, **33** (2003), pp. 263-290.
- MIURA ANDRADES, J. M.: "Conventos, frailes y ciudades: los dominicos y el sistema de la jerarquización urbana de la Andalucía bajomedieval". *Actas del VI coloquio internacional de historia medieval de Andalucía: las ciudades andaluzas, siglos XIII-XVI (Estepona, 1990)*. Eds.: LÓPEZ DE COCA CASTAÑER, J. E. y GALÁN SANCHEZ, A., Málaga, Universidad de Málaga, 1991, pp. 277-288.
- MOLENAT, J. P.: "L'arabe à Toledé, du XIIe au XVIe siècle". *Al-Qantara*, **15** (1994), pp. 473-496.
- MOLINA MOLINA, A. L.: "Sermones, procesiones y romerías en la Murcia bajomedieval". *Miscelanea Medieval Murciana*, **19-20** (1995-1996), pp. 221-231.
- PALOMO FERNÁNDEZ, G. y SENRA GABRIEL Y GALÁN, J. L.: "La ciudad y la fiesta en la historiografía castellana de la baja Edad Media: escenografía lúdico-festiva". *Hispania*, **54/1-186** (1994), pp. 5-36.
- PUNAL FERNÁNDEZ, T.: "Ritos y símbolos socioeconómicos de una comunidad medieval". *Medievalismo*, **7** (1997), pp. 77-98.
- RUCQUOI, A.: "Hospitalisation et charité à Valladolid". *Les Sociétés urbaines en France méridionale et en péninsule ibérique au Moyen Age. Actes du Colloque de Pau, 21-23 septembre 1988 (Collection de la Maison des pays ibériques, 45)*, Paris, Editions du Centre National de la Recherche Scientifique, 1991, pp. 393-408.
- RUCQUOI, A.: "Democratie ou monarchie: le discours politique dans l'Université castillane au XVe siècle". *El Discurso político en la Edad Media / Le Discours politique au Moyen Age.*, Eds.: GUGLIELMI, N. y RUCQUOI, A., Buenos Aires, Programa de Investigaciones Científicas y Técnicas, 1995, pp. 233-255.
- RUCQUOI, A.: "La invención de una memoria: los cabildos peninsulares del siglo XII". *Temas medievales*, **2** (1992), pp. 67-80.
- RUCQUOI, A.: "La cultura y las élites en la Valladolid medieval". *Valladolid. Historia de una ciudad*, Valladolid, 1999, pp. 175-197.
- SANCHEZ HERRERO, J.: *Las fiestas de Sevilla en el siglo XV. Otros estudios*. Madrid, Ed. Deimos (C.E.I.R.A.), 1991.
- SANCHEZ HERRERO, J. y PÉREZ GONZÁLEZ, S. M.: "Aprender a leer y escribir, libros y libros en la Sevilla del último cuarto del siglo XV". *Edad Media. Revista de Historia*, **1** (1998), pp. 47-90.

- SANTAMARIA LANCHO, M.: “El cabildo catedralicio de Segovia como aparato de poder en el sistema político urbano durante el siglo XV”, *Studia Historica*, (1990), vol. VIII. pp. 47-78.
- SANTAMARIA LUENGOS, J. M.: *Señorío y relaciones de poder en León en la Baja Edad Media. (Concejo y Cabildo Catedral en el siglo XV)*. León, Univ. de León, 1993.
- SOTO RÁBANOS, J. M.: “Disposiciones sobre la cultura del clero parroquial en la literatura destinada a la cura de almas, siglos XIII al XV”. *Anuario de estudios medievales*, 23 (1993), pp. 257-356.
- TATE, B.: “Laus Urbium: Praise of Two Andalusian Cities in the Mid-Fifteenth Century”. *Medieval Spain. Culture, Conflict, and Coexistence. Studies in Honour of Angus Mackay*, Eds.: COLLINS, R. y GOODMAN, A., Hampshire, New-York, Pgrave/Macmillan, 2002, pp. 148-159.
- VERDÚ MARCIA, V., MARTIN RODRIGUEZ, J. L. y MARTINEZ GOMIS, M.: *Fiesta, juego y ocio en la historia*. Salamanca, 2003.
- VALDEON BARUQUE, J.: “El final del siglo XV en las tierras hispánicas”. *Visiones de fin de siglo.*, Ed.: CARR, R., Madrid, Taurus, 1999, pp. 21-45.

